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Уникальные реликвии представит Музей Победы 
к годовщине начала Курской битвы. Их можно будет 
увидеть до конца 2025 года.

�� vm.ru

Н а площадке 
Цифрового де-
лового про-
странства на 
Покровке вете-

раны, студенты, спортсмены, 
медики и общественные дея-
тели собрались, чтобы обсу-
дить важную тему: что зна-
чит быть героем в современ-
ном мире?
Программа форума оказалась 
поистине насыщенной и раз-
нообразной. Множество го-
стей собрал спортивный лек-
торий с участием коммента-
тора Дмитрия Губерниева, 
где олимпийские чемпио-
ны Александр Легков и Игорь 
Ларионов поделились уни-
кальными историями из сво-
ей карьеры. Они на конкрет-
ных примерах показали, как 
дисциплина, сила характера 
и ежедневный труд помогают 
преодолевать любые препят-
ствия и добиваться высочай-
ших результатов. 
— Изо дня в день надо идти 
к цели. Не обладая большими 
данными, приходится бороть-
ся. Всегда бывают трудности 
на этом пути, но таким обра-
зом закаляется характер, кото-
рый формирует сама жизнь, — 
подчеркнул Ларионов. 
Не менее содержательным 
оказался медиадиалог с уча-
стием журналистов, которые 
в живой дискуссии обсудили 
актуальные вопросы профес-
сиональной этики, социаль-
ной ответственности СМИ 
и важности объективного ос-
вещения событий. Особую ат-
мосферу создали кинопоказы 

в малом зале, где демонстри-
ровались пронзительные до-
кументальные и художествен-
ные фильмы, посвященные 
городам-героям и их жите-
лям, проявившим невероят-
ное мужество в тяжелые годы 
испытаний.
Наибольший ажиотаж среди 
юной аудитории вызвала 
встреча с героями специаль-
ной военной операции. В раз-
говоре с российским военным 
журналистом Александром 
Сладковым участник СВО 
Гавриил Дорошин рассказал 

о том, как решил оставить 
мирную жизнь во Франции, 
бросил там учебу и уехал за-
щищать свою историческую 
Родину. Он — потомок импе-
ратора Николая I по женской 
линии.

— Я просто купил билет и уе-
хал. Не было сомнений — сра-
ботал инстинкт: защищать 
свою землю, — объяснил Гав-
риил Дорошин. 
Его история о жизни в зоне 
конфликта произвела особое 

впечатление на молодую ау-
диторию. 
— Я впервые на таком мас-
штабном мероприятии, оно 
превзошло все мои ожида-
ния, — с интересом рассказы-
вает ученица Кадетского кор-
пуса имени Маршала Совет-
ского Союза Георгия Жукова 
Лидия Коннова. — Особенно 
ценными для меня стали 
встречи, общение с участни-
ками СВО. Когда слушаешь их 
истории из первых уст, то по-
нимаешь, что значит муже-
ство и преданность Родине.

Вчера в столице 
состоялся первый 
форум «Поколе-
ние героев», по-
священный от-
крытому диалогу 
между активной 
молодежью и ве-
дущими деятеля-
ми ключевых 
сфер в жизни 
страны.

Патриотизм

Менять общество к лучшему
Участники форума обсудили, как воспитать героев, и показали 
на своем примере, к чему нужно стремиться

Характер настоящих 
победителей закаляется 
преодолением трудностей

2 июля. Ученики Кадетского корпуса имени Маршала Советского Союза Георгия Жукова Валентин Марков, Лидия Коннова и Георгий 
Евтеев (слева направо) приехали на первый столичный форум «Поколение героев», чтобы учиться у лучших. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

собак из городских приютов обрели новый дом с начала 
года. Найти себе питомца можно, к примеру, на вы-
ставке-пристройстве, которая пройдет на ВДНХ 5 ию-
ля, или посетив один из приютов в часы их работы.

ЦИФРА ДНЯ

700

Фермеры активно помогают 
участникам спецоперации
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о том, как участники столич-
ных ярмарок помогают бой-
цам специальной военной 
операции (СВО). 

С начала СВО фермеры, торгу-
ющие на московских ярмар-
ках, отправили бойцам и жи-
телям пострадавших террито-
рий России более 250 тонн 
продукции. Свой вклад вно-
сит каждый десятый предпри-
ниматель.
— Сергей из Тульской обла-
сти, поставщик московской 
ярмарки на Семеновской пло-
щади, практически с самого 
начала военной операции пе-
редает ребятам не только про-
дукцию собственного произ-
водства. Вместе со своими 
детьми он делает окопные 
свечи из натуральных матери-
алов и сухой душ. Также он ор-

ганизовывает сбор средств, 
закупает продукты и предме-
ты личной гигиены, — расска-
зал Сергей Собянин. 
Еще одна участница москов-
ских ярмарок по имени Майя 
каждый месяц отправляет 
в зону СВО машину с продук-
тами. Ее муж и сын сейчас за-
щищают родину. Фермер Ми-
рон из Брянской области пе-
редает «за ленточку» овощи 

и фрукты, а по праздникам 
готовит плов для военных 
приграничных территорий.
Большой вклад в поддержку 
бойцов вносят и артисты. 
— Столичные организации 
культуры собрали свыше 
165 тонн гуманитарной по-
мощи, — сообщил Сергей Со-
бянин.
Культбригада Москонцерта 
провела более тысячи высту-
плений на новых территориях 
страны для военнослужащих 
и местных жителей.
Кроме того, из Москвы в поле-
вые библиотеки воинских ча-
стей, госпиталей, учебных 
центров и в библиотеки присо-
единенных территорий отпра-
вили свыше 61 тысячи книг.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ФОРУМ

Из тысяч проектов выбрали сотню 
лучших
В Национальном центре «Россия» прошел форум 
«Сильные идеи для нового времени» ➔ СТР. 3

ГРАФИКА ГОРОДА

Вместо монорельса появятся 
цветы, аллеи и кафе
«ВМ» узнала, как будет выглядеть новая 
достопримечательность столицы ➔ СТР. 4

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Беспилотник сам проложит 
обходной маршрут
Выпускник разработал алгоритм, который 
распознает препятствия ➔ СТР. 6

78,65 10,95КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АРТУР БЕРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Программа форума впечатляет 
своим разнообразием — здесь 
представлены и спортивная 
составляющая, и вопросы слу-
жения обществу, и медийный 
компонент, и культурная про-
грамма. Темы, поднимающие-
ся здесь сегодня, интересны 
как участникам, так и самим 
спикерам. Правительство Мо-
сквы на протяжении многих 
десятилетий неизменно де-
монстрирует свою заботу о мо-
лодом поколении. Оно дей-
ствительно любит и ценит на-
шу молодежь, опираясь 
как на энергию новых поколе-
ний, так и на мудрый опыт на-
ших уважаемых ветеранов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проезд транспорта 
временно ограничат

Диаспоры должны 
соблюдать закон

В связи с проведением Мо-
сковского ночного велофес-
тиваля будет ограничено 
движение на нескольких на-
бережных и улицах. Вчера 
об этом сообщили в Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы.

Ограничивать движение 
транспорта начнут 4 июля. 
Так, с 21:00 4 июля до 18:30 
5 июля и с 00:01 до 07:00 6 ию-
ля будет закрыта одна полоса 
движения на улице Лужники 
от дома № 8, строение 1, до 
Лужнецкой набережной, а так-
же на Лужнецкой набережной, 
от улицы Лужники до Третьего 
транспортного кольца.
— 5 июля, с 18:30 до оконча-
ния мероприятия, временно 
ограничат движение на улице 
Лужники. Это коснется участ-
ка от дома № 8, строение 1, до 
Лужнецкой набережной. 

С 21:00 5 июля до 00:30 6 ию-
ля нельзя будет проехать по 
участку Богородского шоссе 
от проспекта Ветеранов до 
1-го Полевого переулка, — до-
бавили в департаменте.
Кроме того, с 22:00 5 июля бу-
дет перекрыто несколько на-
бережных: Лужнецкая (от 
улицы Лужники до пересече-
ния с Лужнецкой набереж-
ной), Пречистенская, Крем-
левская, Москворецкая, Под-
горская, Берниковская, Нико-
лоямская, Андроньевская, 
Золоторожская, Краснока-
зарменная, Головинская, Го-
спитальная, Семеновская, 
Преображенская и Ганнушки-
на. Нельзя будет проехать и по 
проспекту Ветеранов. 
На участках, которых коснут-
ся ограничения, также запре-
щена парковка с 00:01 5 июля 
до окончания мероприятия.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Представители националь-
ных меньшинств должны 
строго соблюдать законы РФ. 
Об этом заявил глава Консти-
туционного комитета Совета 
Федерации 
Андрей Клишас 
(на фото).

Сенатор отметил, 
что никакие диа-
споры не должны 
диктовать свои 
правила Россий-
скому государству 
и его гражданам.
— Все будут жить по россий-
ским законам, кто с этим не 
согласен — тот свою жизнь 
продолжит в учреждениях 
ФСИН (Федеральная служба 
исполнения наказаний.  — 
«ВМ»), — заявил Клишас.
С его мнением полностью со-
гласна адвокат Сталина Гуре-
вич. Она отмечает, что закон, 

действующий на территории 
РФ, должен быть исполняем 
всеми, кто здесь находится, 
вне зависимости от граждан-
ства и национальности. 

— У нас страна 
многонациональ-
ная, есть диаспо-
ры, в которых со-
стоят граждане 
России, но это все 
равно не дает им 
права на какие-ли-
бо преференции 
в соблюдении дей-

ствующего законодатель-
ства, — говорит Сталина Гу-
ревич. — К сожалению, мы 
часто наблюдаем картину, 
когда влияние диаспор про-
никает коррупционным спо-
собом в разные структуры. 
И, конечно же, с этим нужно 
продолжать бороться.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Комитет общественных свя-
зей и молодежной политики 
города Москвы реализует 
разнообразные проекты, на-
правленные на поддержку 
молодежи, развитие патрио-
тизма, творчества, профес-
сионального роста и соци-
альной активности. Среди 
ключевых направлений рабо-
ты — поддержка молодежных 
инициатив через грантовые 
программы мэра Москвы для 
НКО, которые финансируют 
студенческие и обществен-
ные проекты. Только в 2025 
году грантовая поддержка от-
кроет новые возможности 
для 62 молодежных проектов 
столицы. Конкурс включает 
12 номинаций, охватываю-
щих разные аспекты работы 
НКО. Среди них «Доброволь-
чество и волонтерство», «Се-
мейная Москва» и «Экология 
мегаполиса». 
Также столичный комитет ре-
ализует проект Обществен-
ного патроната по уходу за 
братскими могилами и ме-
стами захоронения защитни-
ков Оте чества. В рамках этой 
инициативы добровольцы 
приводят в порядок мемориа-
лы, памятники и прилегаю-
щие к ним территории. Еже-
годно в патронатных акциях 
участвуют более 100 тысяч 
москвичей всех возрастов.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru
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ПРЯМОЙ
Используют для связывания 
концов одной веревки. Узел 
для временного связывания

ШРОТОВЫЙ
Один из основных морских времен-
ных узлов, соединяющий концы 
двух тросов. Это старейший из из-
вестных человечеству узлов

РИФОВЫЙ
Его применяют в тех случаях, когда требуется 
надежный, но быстро развязываемый узел

ВОСЬМЕРКА
Стопорный временный узел. Явля-
ется составным элементом многих 
других узлов

ПРОСТОЙ БЕСЕДОЧНЫЙ
Этот узел также называют «булинь». С его помощью 
можно сделать на конце веревки незатягивающуюся 
петлю, закрепить ее в кольцах или проушинах, обер-
нуть вокруг опоры (дерева или столба). После снятия 
нагрузки беседочный узел легко распустить

Существует около 700 способов 
вязания морских узлов, которые 
сохранились до наших дней, хотя
в эпоху парусного флота их было 
гораздо больше. Количество на-
званий морских узлов, применяе-
мых на флоте, не превышает 40. 

Самые распространенные морские узлы

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ТРЕБОВАНИЯ К УЗЛАМ 
■ Каждый узел предназначен 

для конкретного вида такелаж-
ных работ

■ Узел должен быть простым 
и легко запоминающимся 

■ Должен быть надежным (не раз-
вязываться самостоятельно)

■ Должен иметь возможность быть 
быстро развязанным

По данным из открытых источников

+26 +19
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З а прошедший учеб-
ный год ребята, ко-
торые занимаются 
в московских шко-
лах искусств, заво-

евали более 26 тысяч наград. 
Столь впечатляющий резуль-
тат стал возможен благодаря 
комплексу факторов, включа-
ющих в себя системную под-
держку талантливых детей, 
высокий профессионализм 
преподавательского состава 
и, конечно же, неустанное 
стремление самих ребят к са-
мосовершенствованию.
Одна из составляющих успе-
ха — развитая инфраструкту-
ра художественного образова-
ния в Москве. Го-
родские школы ис-
кусств предлагают 
широкий спектр 
направлений — от 
классической жи-
вописи и скульпту-
ры до современных 
цифровых искусств 
и дизайна. Такое 
разнообразие позволяет каж-
дому ученику найти свой путь 
и раскрыть творческий потен-
циал.
— Москва заслуженно гордит-
ся развитой сетью городских 
учреждений творческого об-

разования: 153 образователь-
ных учреждения, каждое со 
своими многолетними тради-

циями, но с еди-
ным стандартом 
комфорта и осна-
щения, — расска-
зал в своем блоге 
Сергей Собянин. — 
Сегодня в них пре-
подают более 
40 направлений 
в области музыки, 

живописи, хореографии и теа-
тра. В московских школах ис-
кусств обучаются около 
100 тысяч ребят. И среди них 
немало тех, кто со временем 
превратит свое увлечение в де-
ло всей жизни.

Не менее важным фактором 
является внимание, уделяемое 
развитию индивидуальных 
способностей каждого ребен-
ка. Преподаватели не просто 
передают знания и навыки, но 
и помогают ученикам найти 
свой уникальный голос в ис-
кусстве, развивают их креа-
тивное мышление и способ-
ность к самовыражению.
Кроме того, ребята из москов-
ских школ искусств активно 
участвуют в разных конкурсах 
и фестивалях, как российских, 
так и международных. 
— Соревнования со сверстни-
ками дают незаменимый опыт 
и стимулы совершенствовать 
свое искусство, а победы от-

крывают новые горизонты, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — В прошлом учебном 
году ученики московских 
школ искусств представляли 
столицу более чем на 20 пло-
щадках по всему миру.
Мэр уточнил, что москвичи за-
воевали призовые места на 
творческих конкурсах в Ан-
дорре, Австрии, Беларуси, Бол-
гарии, Испании, Китае, на Ки-
пре, в Нидерландах, США, 
Швейцарии и других странах: 
всего 10 тысяч наград, дипло-
мов и призов, в том числе бо-
лее 280 Гран-при.
— К ним еще надо добавить бо-
лее 16 тысяч наград на всерос-
сийских и региональных кон-

курсах и фестивалях, которые 
по составу участников порой 
значительно превосходят 
международные проекты, — 
отметил Сергей Собянин. 
Он также рассказал о талант-
ливых подростках — Елизаве-
те Менжинской, Алексее Ми-
щенко, Майе Шелихой, Дане 
Шаковой, Милане Пономаре-
вой и других. Большое количе-
ство престижных наград, по-
лученных учащимися столи-
цы, — яркое свидетельство 
того, что московские школы 
искусств являются ведущими 
центрами художественного 
образования в России.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школы искусств помогают 
детям развивать свои таланты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин (на фо-
то) на своем пер-
сональном сайте 
рассказал о до-
стижениях уча-
щихся столичных 
школ искусств. 
А в социальных 
сетях объявил 
о завершении об-
новления поли-
клиник в районе 
Нагорный. 

30 апреля. Ученица Школы имени Гнесиных Элен Вирабян выступает на XV Международном конкурсе флейтистов в Иттерворте (Нидерланды). Она стала победительницей 
в группе до 18 лет. Девушка отметила, что занималась усердно и очень тщательно готовилась к выступлению

День мэра

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал об от-
крытии головного здания 
поликлиники № 2 после 
модернизации. Помимо 
посещения врачей в удоб-
ных кабинетах, здесь 
можно пройти диагности-
ку — в обновленном зда-
нии установили КТ, МРТ, 
денситометр, эндоскопи-
ческое оборудование. 
Мэр заявил, что все поли-
клиники района Нагор-
ный обновлены. 

КСТАТИ

Благоустройство обеспечит 
комфортное передвижение

Центры женского здоровья 
проведут дни открытых дверей

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о планах по благоустройству 
улиц. 

Специалисты Ком-
плекса городского 
хозяйства проведут 
в этом году работы 
более чем на 700 
улицах столицы.
— Основная зада-
ча комплексной 
программы благо-
устройства — обе-
спечить комфортное передви-
жение водителей и пешехо-
дов, организовать удобные 
маршруты к жилым кварта-
лам, транспортным и соци-
ально значимым объектам, — 
заявил Петр Бирюков. 
В частности, в планах нынеш-
него года — обновить Ново-
рязанское и Осташковское 
шоссе, улицы Бутырская, 
Дубнинская и Крылатские 

Холмы, а также шесть набе-
режных: Нагатинскую, Ново-
даниловскую, Даниловскую, 
Павелецкую, Дербеневскую 
и Шлюзовую.
— В рамках работ меняем по-
крытие тротуаров и проезжей 
части, делаем удобные парко-

вочные карманы 
для автомобили-
стов, организуем 
новые наземные 
пешеходные пере-
ходы с опорами 
контрастного ос-
вещения, — пере-
числил Петр Бирю-
ков. — Проводим 

модернизацию уличных фо-
нарей, устанавливаем совре-
менные остановочные пави-
льоны, новые дорожные зна-
ки и светофоры, стелы пеше-
ходной навигации.
Кроме того, специалисты про-
ведут озеленение — это обяза-
тельная составляющая всех 
проектов благоустройства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила о проведении 
экскурсий по центрам жен-
ского здоровья. 

Посетить специализирован-
ные центры можно с 4 по 6 ию-
ля. Для москвичей проведут 
экскурсии, также будет воз-
можность пообщаться с вра-
чами и задать интересующие 
вопросы. 
— Экскурсии в медицинские 
организации, ставшие доброй 
традицией, позволяют мо-
сквичам оценить модерниза-
цию здравоохранения, новые 
персонализированные подхо-
ды в лечении и диагностике, 
получить ответы на важные 
вопросы, — отметила Анаста-
сия Ракова. 
По словам заммэра, в рамках 
нового стандарта акушерско-
гинекологической помощи 
город продолжает развивать 
центры женского здоровья. 
Они стали современной аль-
тернативой морально и физи-

чески устаревшим женским 
консультациям. 
— Каждая гостья во время 
экскурсии сможет осмотреть 
просторные светлые помеще-
ния центров, узнать о совре-
менном качественном обору-
довании, познакомиться 
с экспертами-гинекологами. 
Более того, в программе за-
планированы лекции о само-
диагностике, о возможностях 
сохранения репродуктивного 
потенциала в разные периоды 
жизни женщины, роли АМГ 
(антимюллеров гормон.  — 
«ВМ») в этом процессе и мно-
гом другом, — рассказала она.
В рамках дней открытых две-
рей также проведут лоте-
рею — организаторы разы-
грают среди гостей коврики 
для йоги, ланчбоксы, термо-
кружки, фитнес-часы, весы, 
тонометры, пульсометры 
и массажеры. 
Для участия в мероприятиях 
необходимо пройти предва-
рительную регистрацию. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сотрудники спецполка полиции готовы 
к выполнению самых сложных задач
Депутаты Мосгордумы оце-
нили уровень подготовки 
и технической оснащенности 
2-го Специального полка по-
лиции ГУ МВД России по Мо-
скве. 

Визит в спецполк делегации 
столичного парламента про-
шел в День ветеранов боевых 
действий и начался с возложе-
ния цветов к памятнику со-
трудникам полиции, погиб-
шим при исполнении служеб-
ного долга. 
— Мы чтим тех, кто сражался 
за Родину, кто выполнял бое-
вые задачи и защищал инте-
ресы нашей страны, — сказал 
председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников. 
Депутатам показали, где учат-
ся, тренируются сотрудники 
полиции, какими технически-
ми и огневыми средствами 
располагают. 
— В частности, депутаты 
Мосгордумы посетили физ-
культурно-оздоровительные 
и стрелковые комплексы, где 
сотрудники полиции зани-
маются спортом и отрабаты-
вают боевые приемы. В так-
тическом тире участникам 
мероприятия были продемон-
стрированы оружие, спец-
средства и экипировка со-
трудников столичной поли-
ции, — рассказал командир 
2-го Специального полка по-
лиции ГУ МВД России по Мо-
скве полковник полиции Ев-
гений Симонов. 
Чтобы нагляднее продемон-
стрировать техническую ос-
нащенность и боеготовность 
полка, на территории такти-
ческого городка провели по-
казательные выступления. 
Депутатам продемонстриро-
вали высадку с вертолета, за-
нятие круговой обороны, 

штурм здания и автобуса, 
спуск по фасаду дома, преодо-
ление полосы препятствий. 
— В основном полк занимает-
ся охраной общественного по-
рядка, борьбой с хулигански-
ми проявлениями и действия-
ми криминальных элементов. 
Мы убедились, что на базе 
спецполка есть все условия 
для отработки сотрудниками 
необходимых боевых навы-
ков и их применения в борьбе 
с организованной преступно-
стью, — сказал депутат Мос-
гордумы Николай Зубрилин. 
2-й Спецполк — особое под-
разделение. Весь личный со-
став — это отличники боевой 
подготовки. Депутатов впе-
чатлили продемонстрирован-
ные ими навыки. 

— Мы видим, насколько наша 
московская полиция готова 
к выполнению самых слож-
ных задач, связанных с обе-
спечением общественного 
порядка и высокого уровня 
безопасности в столице, — 
сказал Алексей Шапошников.  
Об эффективности работы 
московской полиции в целом 
свидетельствует ежегодное 
снижение общего количества 
преступлений. Так, согласно 
отчету начальника Главного 
управления МВД России по 
Москве Олега Баранова, 
в 2024 году число зарегистри-
рованных преступлений в го-
роде снизилось на 2,3 про-
цента. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

1 июля. Депутаты Мосгордумы, Герои Российской Федерации Олег Артемьев (слева) и Антон 
Шкаплеров демонстрируют винтовки, находящиеся на вооружении спецполка

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО БЕЗОПАСНОСТИ, 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ И РЕГЛАМЕНТУ

Обеспечение безопасности — 
одно из основных направле-
ний городской политики. Еже-
годно, принимая столичный 
бюджет, депутаты голосуют 
за программу «Безопасный 
город», в которой заложены 
сотни миллиардов рублей. 
И депутаты, среди которых, 
напомню, три Героя России, 
прекрасно осознают и всяче-
ски поддерживают людей 
в погонах, которые каждый 
день выходят на улицы города 
для того, чтобы жители чув-
ствовали себя спокойно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Победители 
конкурса 
получат гранты
В Москве открылся прием за-
явок на участие в программе 
«Мама-предприниматель». 
«ВМ» узнала подробности 
и пообщалась с участницами 
прошлых лет.

Прием заявок на участие в ре-
гиональном этапе программы 
продлится до 8 сентября. Од-
ним из ее партнеров выступа-
ет ГБУ «Малый бизнес Мос-
квы». Всероссийская програм-
ма проходит с 2013 года 
и в этот раз охватит 68 регио-
нов. К участию приглашаются 
женщины, воспитывающие 
детей и планирующие начать 
свое дело или уже ведущие 
бизнес, но не более одного го-
да. Участницы под руковод-
ством опытных наставников 
пройдут обучение, которое 
завершится презентацией 
своих проектов. Лучшие из 
них отметят грантами в раз-
мере 150 тысяч рублей на раз-
витие своего дела. По словам 
Екатерины Харламовой, кото-
рая выиграла в региональном 
этапе в 2023 году, это отлич-
ная возможность иначе взгля-
нуть на свое дело. 
— Моя компания изготавли-
вает устройство в виде жира-
фа для удаления носовой сли-
зи и ушной серы у детей. Дет-
кам не так страшно, а родите-
лям очень удобно. Благодаря 
экспертам я поняла, как мож-
но развиваться дальше, — 
рассказала она.
Также у победительниц по-
явится возможность принять 
участие в федеральном этапе 
программы. После пятиднев-
ного обучающего курса им 
тоже предстоит защищать 
свои проекты. Приз лучшему 
из них определен в размере 
одного миллиона рублей. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Реконструкция проходит 
под контролем префекта
Префект Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) Сергей Мельников  
провел осмотр территорий 
школ, в которых проходит 
капитальный ремонт, и оце-
нил ход работ. 

Первым объектом прошед-
шей инспекции стала школа 
№ 950, которая расположена 
на улице Отрадной, 11а. Обра-
зовательное учреждение во-
шло в первый этап програм-
мы мэра Москвы «Моя шко-
ла». Программа подразумева-
ет модернизацию школ 
и благоустройство террито-
рий вокруг по самым совре-
менным стандартам. В них 
создают учебные классы для 
проведения различных фор-
матов занятий по разным 
предметам — от химии и фи-

зики до робототехники. Так-
же особое внимание уделяет-
ся обновлению медиатек, об-
устройству общественных 
пространств и зон отдыха 
с удобной мебелью для ком-
форта и здоровья учащихся. 
Обновление школы № 950 
близится к завершению. 
— Специалисты завершают 
работы по укладке травмобез-
опасного покрытия, нанесе-
нию разметки и установке 
различных игровых и спор-
тивных комплексов на дет-
ской площадке. Работы пла-
нируется закончить в первой 
половине июля, — отметил 
Сергей Мельников.
Также префект проверил, 
как проходит капремонт 
в других школах, включен-
ных в первый этап про-
граммы. Они расположены 

по адресам: улица Костром-
ская, 14, корп. 1; улица Нов-
городская, 24, корп. 1; Шен-
курский проезд, 8г; улица 
Плещеева, 26а; улица Старто-
вая, 27, корп. 3. Работы здесь 
также вышли на финишную 
прямую.
— Эти образовательные уч-
реждения откроются для уче-
ников в сентябре нынешнего 
года и порадуют их современ-
ным оборудованием, зонами 
для разного вида досуга, — 
подчеркнул префект.
Всего в СВАО в рамках про-
граммы проводится рекон-
струкция 20 зданий школ.  
В следующем году планирует-
ся начать второй этап проек-
та — он затронет 14 образова-
тельных учреждений.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

28 июня. Глава управы района Отрадное Павел Литовченко, префект СВАО Сергей Мельников 
и заместитель префекта округа Александр Кузьмин (слева направо) во время обхода территорий
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Директор за кражу миллионов 
получил пять лет тюрьмы 

Юристы проконсультируют 
по семейно-правовым вопросам 

Вчера в Управлении ФСБ 
России по городу Москве
и Московской области сооб-
щили, что в законную силу 
вступил приговор суда в от-
ношении бывшего гендирек-
тора промышленного пред-
приятия Валерия Глушин-
ского, похитившего более 
39миллионов рублей.

В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий контрразведчи-
ки установили, что Валерий 
Глушинский с 2014 по 2017 год 
с помощью аффилированных 
юридических лиц осущест-
влял закупки по завышенной 
стоимости комплектующих, 
требующихся предприятию 
для производства систем при-
целивания для стрелкового 

оружия. Также он фиктивно 
трудоустраивал людей для со-
вершения мошеннических 
схем.
— Глушинский признан вино-
вным в совершении четырех 
эпизодов по статье 159 Уго-
ловного кодекса (мошенниче-
ство путем злоупотребления 
доверием, с использованием 
своего служебного положе-
ния в особо крупном разме-
ре), — сообщили в столичном 
УФСБ.
Преображенский районный 
суд назначил Глушинскому 
пять лет лишения свободы 
с отбыванием наказания в ко-
лонии общего режима. Также 
удовлетворены гражданские 
иски Минобороны: с осужден-
ного взыскано более 39 мил-
лионов рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Всероссийская неделя право-
вой помощи по вопросам за-
щиты интересов семьи прой-
дет в Москве с 7 по 13 июня. 
Бесплатно проконсультиро-
ваться с юристами смогут 
все желающие. 

Мероприятия недели право-
вой помощи в столице прой-
дут на 194 площадках. 
— Задействован широкий 
круг квалифицированных 
юристов. Впервые в неделе 
правовой помощи примут 
участие юридические клини-
ки вузов. Мы готовы консуль-
тировать, помогать, опреде-
ляя правовые механизмы за-
щиты прав, законных интере-
сов, связанных с семейными 
вопросами, — сказал началь-
ник Главного управления Ми-
нистерства юстиции России 
по Москве Кирилл Балашов. 

В системе столичной соцзащи-
ты в дни недели правовой по-
мощи будут работать 16 пло-
щадок, куда за получением 
консультаций по вопросам се-
мьи и детства могут обратить-
ся все семьи, независимо от 
места регистрации. 
Президент Адвокатской пала-
ты Москвы Сергей Зубков так-
же подчеркнул, что в эти дни 
пройдет ряд лекций и онлайн-
телемарафонов по вопросам, 
касающимся правовой защи-
ты семьи и детства. 
Неделя правовой помощи 
проходит второй год подряд. 
В прошлом году наибольшее 
число обращений касалось 
оформления социальных вы-
плат и пособий, наследства 
и других семейно-правовых 
вопросов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Наследники 
античной культуры
Боспорской экспедиции 
ГМИИ им. А. С. Пушкина ис-
полнилось 80 лет. Это самая 
длительная археологиче-
ская экспедиция в России. 
Об этом сообщила Ольга 
Галактионова (на фото),
директор ГМИИ 
им. А. С. Пушкина.

По словам Галакти-
оновой, одним из 
самых значимых 
итогов исследова-
ний является уста-
новление даты ос-
нования Пантика-
пея (период между 
615–610 годами до н.э.). Благо-
даря этому Керчь может счи-
таться старейшим непрерывно 
существующим городом на 
территории России. Началась 
экспедиция летом 1945 года 
в Крыму, в полностью разру-
шенной войной Керчи, на го-
родище Пантикапей — в сто-
лице Боспорского царства. Ее 
возглавил архитектор Влади-
мир Блаватский. Лагерь иссле-
дователей располагался прямо 
в разрушенном здании Керчен-
ского музея — ученые спали на 
матрасах, набитых травой со 
склонов горы Митридат. Усло-
вия были крайне тяжелыми 
и стесненными. Но это не по-
мешало задокументировать 
более 4000 находок. Среди 
найденных летом 1945 года со-
кровищ — базы ионических 
колонн, дорическая капитель, 
мраморный фриз с меандром 
и розетками, постамент статуи 
с посвятительной надписью. 
С тех пор Боспорская археоло-
гическая экспедиция непре-
рывно продолжает исследова-
ние этого памятника. Сегодня 
ее возглавляет Владимир Тол-
стиков, заведующий отделом 
искусства и археологии антич-
ного мира ГМИИ.
— За все время исследований 
было открыто 25 тысяч квад-

ратных метров Пантика-
пея, — рассказывает он. — Но 
само городище занимает бо-
лее 100 квадратных киломе-
тров, поэтому раскопки долж-
ны продолжаться. 
По словам ученых, Пантика-
пей имеет огромное значение 

для истории нашей 
страны. 
— Во всем мире 
принято считать, 
что полноценной 
является только та 
культура Нового 
времени, что бази-
руется на антич-
ном наследии, — 

поясняет заместитель дирек-
тора ГМИИ им. А. С. Пушкина 
Илья Доронченков. — С тех 
пор как при Екатерине II к Рос-
сийской империи было присо-
единено Северное Причерно-
морье, наш народ приобщил-
ся к этой культуре. Мы тоже 
являемся наследниками вели-
кой античной традиции. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Колледжи помогают выбрать 
направление обучения
Вчера в Технологическом 
колледже № 34 прошел 
день открытых дверей. 
Девятиклассников познако-
мили с профессиями, кото-
рым можно обучиться в этом 
образовательном учрежде-
нии, провели для абитури-
ентов экскурсию и мастер-
классы.

Технологии индустрии красо-
ты, туризм и гостеприимство, 
конструирование, моделиро-
вание и технология изготов-
ления изделий легкой про-
мышленности, организации 
перевозок и управление на 
транспорте, графический ди-
зайн — это лишь малый пере-
чень направлений, по кото-
рым обучают в Технологиче-
ском колледже № 34. По сло-
вам директора учреждения 
Александра Биржакова, обу-
чение ведется на базе трех 
корпусов. 
— В этом году мы сможем при-
нять более 700 ребят — вы-
пускников девятых и один-
надцатых классов, — расска-
зал он. — Бюджетных мест 
стало больше практически 
в два раза по сравнению с про-
шлым годом. 
Директор колледжа отметил, 
что большинство абитуриен-
тов еще во время обучения 
в школе сделали осознанный 
выбор поступать в колледж. 
При этом, добавил он, есть 
и те, кто сдавал четыре экза-
мена на ОГЭ, а сейчас тоже 
рассматривает вариант полу-

чения среднего профессио-
нального образования. 
— По итогам первых дней 
приемной кампании мы ви-
дим большую популярность 
таких специальностей, как 
индустрия красоты, реклама, 
туризм и гостеприимство, 
графический дизайн — на них 
подают наибольшее количе-
ство заявлений, — поделился 
Александр Биржаков. 
Многие студенты колледжа 
успешно трудоустраивают-
ся еще в процессе учебы. 
Так, Элина Оганова нашла ра-
боту по профессии «графиче-

ский дизайнер» на третьем 
курсе.
— Я занималась дизайном 
в клубе синхронного плава-
ния, а сейчас меня пригласи-
ли на работу в мой родной 
колледж. Буду преподавать 
здесь свою дисциплину, — по-
делилась выпускница.
Выбор колледжа она сделала 
осознанно. 
— Я хотела получить востре-
бованную профессию, чтобы 
начать зарабатывать, занима-
ясь любимым делом, — рас-
сказала Элина Оганова.
Кстати, со своим колледжем 
она познакомилась как раз на 
дне открытых дверей. По сло-
вам девушки, это помогло ей 
окончательно определиться, 
куда подавать документы. 
— Учиться было очень инте-
ресно. Самое главное — я по-
лучила теоретические знания 
и практические навыки, кото-
рые теперь использую в своей 
работе, — добавила Элина 
Оганова.
Стоит отметить, что дни от-
крытых дверей будут прохо-
дить в московских колледжах 
в течение всего июля. Так, уже 
сегодня в Колледже архитек-
туры и строительства № 7 
можно познакомиться с про-
фессиями, востребованными 
в сфере строительства, при-
кладного дизайна и отделоч-
ных работ. Занятия проведут 
студенты и мастера производ-
ственного обучения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

2 июля. Выпускница Технологического колледжа № 34 по профессии «графический дизайнер» 
Элина Оганова проводит мастер-класс по созданию стикеров. ФОТО: МАРЬЯНА ШЕВЦОВА

Жизнь дальневосточных больших кошек 
показали в центре столицы
Вчера на Тверском бульваре 
состоялось открытие выстав-
ки «Земля больших кошек». 
Свои работы представил 
член жюри XI фотоконкурса 
РГО «Самая красивая стра-
на», фотограф дикой приро-
ды Сергей Горшков.

Центральную аллею Тверско-
го бульвара украсили фото-
графии амурских тигров, лео-
пардов и других кошачьих, 
чьи силуэты отчетливо выде-
ляются на фоне зимних даль-
невосточных пейзажей. И все 
это не художественные по-
становки с дрессированными 
животными, а изображения 
реальной борьбы за выжива-
ние, напоминание о хрупко-
сти природы и важности ее 
защиты. Ведь некоторые 
из представителей «больших 
кошек» были истреблены 
в XX веке.
— Идея создания подобного 
проекта зародилась еще 
в 2019 году, — рассказывает 
«ВМ» Сергей Горшков. — Тог-
да в содружестве с работника-
ми национального парка 
«Земля леопарда» мы расста-
вили почти по всему заповед-
нику специальные фотоло-
вушки, которые фиксировали 
жизнь хищников. 
Под каждым снимком есть не-
большие заметки, которые 
делали работники заповедни-
ка и сам Сергей. Под одним из 
фото, где тигр величественно 
перебирается через повален-
ное дерево, указано, что на 
сегодняшний день в нацио-
нальном парке «Земля лео-
парда» фиксируется около ше-
стидесяти амурских тигров. 
Это самая высокая числен-
ность этого редкого подвида 
среди всех охраняемых при-
родных территорий в мире.
— Ушло много времени на 
разведку, изучение мест, где 
живут леопарды. Нам необхо-

димо было понять, сколько их 
может жить в одном месте 
и как они взаимодействуют 
друг с другом, — отмечает 
Сергей Горшков. 
По словам фотографа, каж-
дую камеру он устанавливал 
самостоятельно, чтобы подо-
брать идеальный ракурс. 
Каждая представленная фо-
тография уникальна не толь-
ко благодаря своей компози-
ции, но и главным героям. На 
одном медведь или тигр мо-
жет точить когти о дерево, 
а на другой дальневосточ-
ный леопард, стоя у края го-
ры, любуется заснеженными 
сопками. 
— На создание некоторых ка-
дров уходило больше ста 
дней, — отметил Горшков. — 
Например, на создание мое-
го самого любимого снимка 

ушло около 720 дней. Прак-
тически два года мы ждали, 
когда тигр будет перелезать 
через поваленное дерево. Не-
обходимо, чтобы в тот мо-
мент все выглядело абсолют-
но идеально. 
По словам Сергея Горшкова, 
сотрудники «Земли леопар-
да» регулярно помогают не 
только хищникам, но и про-
веряют камеры и аккумуля-
торы. 
Выставка организована 
в рамках общественного про-
екта по сохранению биораз-
нообразия и призвана при-
влечь внимание к проблеме 
исчезновения редких видов 
животных, а также показать 
красоту дикой природы Даль-
него Востока.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

2 июля. Фотограф дикой природы Сергей Горшков, который с 2019 года занимается съемкой 
дальневосточных животных. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

Ф орум «Сильные 
идеи для ново-
го времени» 
проводится уже 
в пятый раз. 

В течение первого дня меро-
приятия экспертам предстоя-
ло из 1000 отобрать 100 глав-
ных проектов, которые сегод-

ня представят на суд руковод-
ства нашей страны. 
Генеральный директор раз-
влекательной компании Евге-
ния Мельникова заявила 
о том, что одной из главных 
задач для государства на буду-
щий год может стать восста-
новление старых советских 
парков аттракционов.
— Эта проблема затрагивает 
всю страну. Наши дети очень 
любят кататься на аттракцио-
нах, но мы с толкнулись с тем, 
что оборудование не меня-
лось более 20 лет. Соответ-
ственно, такой отдых стано-
вится весьма опасным. Эта 
проблема существует не толь-
ко в маленьких городах, но 
и в крупных мегаполисах, так 
как федеральный бюджет не 
рассчитан на развитие имен-
но этой отрасли. Я бы хотела 
предложить эту важную идею 
и рассчитываю на помощь го-
сударства,  — отметила Евге-
ния Мельникова.

Еще один интересный проект 
предложил научный руково-
дитель биологической кафе-
дры МГУ Антон Бонарцев. Он 
отметил, что в условиях посто-
янно меняющейся политиче-
ской ситуации важно не зави-
сеть от европейских или ази-
атских стран и производить 
собственные материалы для 
изготовления медицинского 
оборудования.
— Дело в том, что специаль-
ные материалы (полимеры) 
мы ранее закупали у Гер-
мании, а сейчас — у Китая 
и Индии. Я считаю, что наши 
российские ученые способны 
создавать и уже делают необ-
ходимые материалы для мед-
персонала, например, для хи-
рургов, которые зашивают 
сложные ранения, — отметил 
Антон Бонарцев.
Еще он рассказал, что в России 
уже имеются лаборатории, 
в которых производятся такие 
полимеры. Ученые МГУ со-

трудничают с другими круп-
ными университетами, на-
пример, с медицинским фа-
культетом РУДН.
Еще одной темой стало обсуж-
дение реабилитации участни-
ков СВО. Врач-хирург Игорь 
Онницев предложил создать 
многоуровневую систему под-
готовки врачей по военно-по-
левой хирургии и травмато-
логии для обеспечения каче-
ственной медпомощи в усло-
виях боевых действий, ЧС 
и мирного времени.
— Мы должны обучать и пере-
давать знания и навыки, осно-
ванные на опыте СВО, моло-
дым специалистам, а также 
внедрять единые протоколы 
диагностики, лечения и реа-
билитации для военных, кото-
рым нужна медицинская по-
мощь, — отметил Игорь.
Он предложил создать четыре-
хуровневую систему образо-
вательных программ, которая 
должна состоять из базового 

универсального, специализи-
рованного травматологиче-
ского и двух продвинутых кур-
сов. Пробное обучение запу-
стят в сентябре, на базе ГВКГ 
имени Бурденко. Планируют 
обучить 30 специалистов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Новые идеи изменят 
будущее страны

Вчера в Нацио-
нальном центре 
«Россия» прошел 
двухдневный 
форум «Сильные 
идеи для нового 
времени». 
Кор респондент 
«ВМ» узнала 
подробности.

2 июля. Организаторы — эксперты форума «Сильные идеи для нового времени» Диана Солдатова (слева) и Анна Гетманцева после отбора лучших проектов 
для государства. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Форум

АННА ГЕТМАНЦЕВА
ОРГАНИЗАТОР ФОРУМА СИЛЬНЫЕ 
ИДЕИ ДЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ 

На наш форум было подано 
более 35 тысяч интересных за-
явок, которые нам пришлось 
отсмотреть, чтобы выбрать са-
мые лучшие. Интересно, что 
большинство заявок подава-
ли по различным социальным 
проблемам. Видимо, именно 
на это и должно государство 
обратить свое пристальное 
внимание. Для первого этапа 
мы выбрали 1000 наиболее 
перспективных идей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нацпарк «Земля леопар-
да» создан для сохране-
ния популяции дальнево-
сточного леопарда. На ох-
раняемых территориях 
живут 125 взрослых осо-
бей. Кроме самой редкой 
кошки в мире, здесь оби-
тают рысь обыкновенная, 
краснокнижные амурский 
тигр и дальневосточный 
лесной кот. Это делает 
территорию нацпарка са-
мой «кошачьей» в России. 
За жизнью животных на-
блюдают с помощью си-
стемы фотомониторинга. 
На территории установле-
но 500 фотоловушек.

КСТАТИ

Боспорское царство — 
античное государство 
в Северном Причерномо-
рье, основанное около 
615 года до н.э. Оно рас-
полагалось на берегах 
Керченского пролива. 
Столицей царства был го-
род Пантикапей, располо-
женный на горе Митридат 
на территории современ-
ной Керчи. Культура Бо-
спора сочетала элементы 
эллинистической и вар-
варской культур. Сохра-
нились предметы матери-
альной культуры, найден-
ные при раскопках древ-
них боспорских городов.

СПРАВКА

ЕЛЕНА СУМАКОВА
ЗАМДИРЕКТОРА МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
РАЗВИТИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Дни открытых дверей позво-
ляют узнать о перспективах 
развития в разных професси-
ях, посетить мастерские и ла-
боратории, познакомиться
с преподавателями, студен-
тами и работодателями. 
Это помогает абитуриентам 
погрузиться в атмосферу обу-
чения в колледжах и понять, 
что их по-настоящему увле-
кает. Например, ребята могут 
узнать про создание слож-
ных механизмов или проек-
тирование современных си-
стем и зданий, логистическое 
планирование, управление 
высокотехнологичным обо-
рудованием или аддитивные 
технологии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Громкое дело



Графика города Вечерняя Москва 3 июля 2025 года № 120 (30061) vm.ru4

уровне развития технологий сохранять его в те-
кущем виде невозможно. Кроме того, преобра-
зовывать монорельс нет смысла, поскольку это 
дорого и не решит проблем города, так что на 
его месте должен появиться новый объект. 

Опыт других городов

Примеры успешной трансформации устарев-
ших инфраструктурных объектов в парковые 
зоны можно найти во многих городах мира. 
— В разных странах мира существует несколько 
примеров трансформации подобных устарев-
ших железнодорожных конструкций, и есть ре-
зон перенять их положительный опыт, — отме-
чает доцент кафедры общего и проектного ме-
неджмента Финансового университета при 
правительстве Российской Федерации Юлия 
Лимарева. 
Например, надземный парк в Нью-Йорке, по-
строенный на месте старой железной дороги 
The High Line. Он был построен в 2009-м, рас-
положен на высоте 10 метров от земли и имеет 
протяженность более двух километров. Там вы-
сажено более 500 видов растений. Объект по-
нравился горожанам и неизменно привлекает 
большое число туристов. Здания, раскрашен-
ные в стиле молодежной арт-культуры, предо-
пределяют концепцию эстакады как музея со-
временного искусства под открытым небом.
— В австралийском Сиднее в 1855 году проло-
жили железнодорожную линию от западного 
пригорода Далвич Хилл к Центральному вокза-
лу, чтобы перевозить шерсть, мясо и пшеницу. 
Устаревшую дорогу реорганизовали в 2015 го-
ду. Сейчас она функционирует в качестве места 
отдыха горожан. The Goods Line — парк с про-
гулочной пешеходной аллеей и большими от-
крытыми пространствами. Там есть пешеход-
ные и велосипедные дорожки. Этот парк обе-
спечивает связь между различными частями 
города, а также предоставляет доступ ко мно-
гим образовательным, культурным и медий-
ным учреждениям, — продолжает она. 
Через два года сиднейский опыт перенял южно-
корейский Сеул. На месте старой автомобиль-
ной эстакады в 2017-м открылся «висячий» 
парк Skygarden — протяженная пешеходная 
зона с круглыми павильонами, где размещены 
уютные кафе, небольшие магазинчики, библи-
отеки и мини-парки для детей. 

П
арк на месте моно-
рельса — безусловно 
амбициозный проект. 
Он кардинально из-
менит облик прилега-
ющих районов, улуч-
шит качество жизни 
горожан. И, конечно, 
станет точкой притя-

жения как москвичей, так и гостей города. Кро-
ме этих положительных моментов, важен и тех-
нический аспект. 

Отличная база для нового проекта

Во время комплексного обследования техниче-
ского состояния монорельса сотрудники Рос-
сийского университета транспорта выявили 
его ненадежность. Опираясь на это исследова-
ние, НИИ «Мостранспроект», специализирую-
щийся на транспортном планировании и урба-
нистике, предложил москвичам превратить 
устаревшую инфраструктуру в современный 
круглогодичный зеленый парк.
— Мы внимательно изучили все характеристи-
ки монорельса — от экономики и пассажиропо-
тока до состояния инфраструктуры и подвиж-
ного состава, и пришли к очевидному выводу: 
монорельс уже не решает никаких транспорт-
ных задач, а как туристический объект обхо-
дится городу слишком дорого. Зато его эстака-
да — отличная база для чего-то нового! — рас-
сказал директор НИИ «Мостранспроект» Вла-
димир Титов. — Поэтому институт разработал 
архитектурную концепцию современного пар-
ка прямо на инфраструктуре монорельса. Это 
будет не просто прогулочная зона, а полноцен-
ное общественное пространство: с озеленени-
ем, освещением, кафе, лавочками и местами 
для отдыха. Причем работать он будет круглый 
год и вид с него будет просто отличный!
Судьбу эстакады доверили решить горожанам 
на сайте «Активный гражданин». 
— Власти рассчитывают, что новый архитек-
турный объект будет привлекать 20 тысяч по-
сетителей в сутки, станет местом для прогулок, 
спорта, отдыха, откроет новые панорамные ви-
ды и создаст новую точку притяжения для тури-
стов и жителей столицы, — говорит старший 
преподаватель кафедры общего и проектного 
менеджмента Финансового университета при 
правительстве РФ Наталья Трифонова. 
Она, как и другие эксперты, отмечает, что де-
монтаж монорельса и создание на его месте 
парковой зоны — это логичный шаг в развитии 
города. 

Пользы мало — одни убытки

Первая и единственная линия монорельса была 
открыта 20 ноября 2004 года. Эта транспортная 
артерия должна была стать визитной карточ-
кой города, соединив станцию метро «Тимиря-
зевская» и ВДНХ. 
— Изначально работавшая в экскурсионном 
режиме, линия пережила периоды транспорт-
ной и снова экскурсионной эксплуатации 
с 2008 по 2017 год, — говорит Трифонова. — 

Постепенно монорельс превратился в аттрак-
цион с 30-минутными интервалами, что объ-
яснялось снижением пассажиропотока после 
открытия Московского центрального кольца 
и нового участка Люблинско-Дмитровской 
линии в 2016 году. Официальная статистика 
зафиксировала падение пассажиропотока 
на 15 процентов. Ситуацию усугубили пробле-
мы с запчастями для ремонта подвижного со-
става, что привело к сокращению числа ис-
правных поездов.
— В отличие от метро и другого общественного 
транспорта, частично финансируемых из бюд-
жета, монорельс оказался полностью зависим 
от собственных доходов, — продолжает Ната-
лья Трифонова. — Сегодня им пользуются ме-
нее 2000 человек в сутки. Изношенность и не-
надежность линии поставили вопрос о замене 
вагонов и ремонте путей. Однако новые поезда 
для монорельса не производятся, так как произ-

водитель оригинальных составов прекратил 
свое существование. 
По ее словам, обновление вагонов и организа-
ция нового производства оцениваются в 20 мил-
лиардов рублей — сумму, равную стоимости 
130 новых вагонов метро или 50 трамвайных 
вагонов с 30-летним обслуживанием.
— Различные проекты строительства монорель-
са в стране и конкретно в Москве появлялись на 
протяжении всего прошлого столетия, в их чис-
ле спецполигон для шаропоезда около ВДНХ 
и монорельс в Парке Горького в 1930-е годы. Ре-
ализовать проект транспортного монорельса 
удалось лишь в 2004 году, когда международная 
«лихорадка» по поводу этого вида транспорта 
прошла, — рассказал историк, главный редак-
тор журнала «Московское наследие» Филипп 
Смирнов. — В начале XXI века появилась обрат-
ная тенденция: многолетний опыт эксплуата-
ции выявил недостатки монорельса. Среди них 
сложность масштабирования, скоростные огра-
ничения, низкая вместимость вагонов и боль-
шие затраты на обслуживание эстакад.
По его словам, в настоящее время в мире закры-
то около 50 процентов когда-либо действовав-
ших монорельсов, поскольку при нынешнем 

28 июня Московский монорельс завершил работу. Строительство нового парка, за организацию которого проголосовали пользователи портала 
«Активный гражданин», начнется сразу после закрытия. Парк на высоте будет круглогодичным. Его планируют открыть к 2027 году. Эксперты рассказали «ВМ», 

что новый объект станет еще одной знаковой достопримечательностью Москвы. 

Горожане отдали большинство голосов за организацию парка вместо монорельса

Отдых на высоте 

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

В разных странах 
мира существуют 
успешные примеры 
трансформации 
старых транспортных 
объектов 

Перепрофилирование монорельса как 
проект сможет сочетать в себе ряд задач: 
дополнительная связь между парками, 
привлекательный объект для посещения 
туристами и беговая трасса. С архитектур-
ной точки зрения идея превращения мо-
норельса в парк очень перспективна. 
При создании монорельса были учтены 
снеговые, динамические и ветровые на-
грузки. Переоборудование объекта в пе-
шеходную зону потребует незначитель-
ных вложений в укрепление структуры, 
так как парк будет предназначен исключи-
тельно для пешеходов. Перестройка мо-
норельсовой системы в парк не окажет не-
гативного влияния на транспортную до-
ступность района, поскольку парк разме-
стится над землей, на месте путей. 
В последнее время монорельс функцио-
нировал скорее как развлечение, пере-
возя небольшое число пассажиров.

В ТЕМУ

За закрытие монорельса на портале «Активный гражда-
нин» проголосовал 71 процент участников опроса. Об-
щественный транспорт сейчас дублирует маршрут моно-
рельса. Пассажирам предложено пользоваться: МЦК, 
БКЛ, трамваями № 11, 17 и 25, автобусами м2, т36 и дру-
гими маршрутами. На участке от станции «Улица Мила-
шенкова» до «Тимирязевской» можно будет проехать 
на маршрутах 512, 519, 23, с532 и 539, сообщили в Де-
партаменте транспорта и дорожно-транспортной инфра-
структуры  Москвы.

СПРАВКА

— «Висячий» парк был продолжен и соединен 
небольшими зелеными дорожками с соседни-
ми отелями и магазинами, таким образом полу-
чился огромный ботанический сад Seoullo. Ко-
лоссальное количество разнообразных видов 
растений, высаженных вдоль эстакады, при-
влекает огромное число горожан, создавая 
удобную микроклиматическую зону, особенно 
в условиях жаркого климата Южной Кореи, — 
подчеркивает Юлия Лимарева. — Настал наш 
черед преобразовать город, в частности северо-
восточную часть Москвы, и примечательно, 
что мы можем сами творить удивительную 
историю развития нашей столицы, предлагая 
лучшие решения городским и ландшафтным 
дизайнерам.
Основатель и арт-директор ландшафтного бю-
ро Иван Шаферов отмечает, что дополнитель-
ный объем зелени в городе положительно ска-
жется на самочувствии горожан. 

Глоток свежего воздуха

Прежде всего, создание парка на месте моно-
рельса позволит увеличить площадь зеленых 
насаждений в густонаселенном районе. Это 
особенно актуально для мегаполиса, где не-
хватка рекреационных зон ощущается доволь-
но остро. Новый парк станет местом притяже-
ния для жителей всех возрастов, предлагая воз-
можности для прогулок, занятий спортом и от-
дыха на природе.
— Через социальные проекты, улучшающие ка-
чество жизни горожан, развитие городской сре-
ды в интересах его жителей власти реализуют 
основные направления социальной ответ-
ственности, — высказывает свое мнение до-
цент кафедры общего и проектного менед-
жмента Финансового университета при прави-

тельстве РФ Светлана Ульянова. — Современ-
ные поколения миллениалов, а особенно 
зумеров и альфа-подростков, развиваются бы-
стрыми темпами на основе цифровых техноло-
гий. Им нужна соответствующая новая среда 
обитания, поддерживающая и раскрывающая 
их творческое начало, которое формируется 
и максимально раскрывается в новых вариан-
тах городского пространства через архитекту-
ру, дизайн и креативное планирование ланд-
шафта. 
По ее словам, новые поколения характеризуют-
ся большей свободой, повышенной активно-
стью, а значит, и окружающая среда должна со-
ответствовать их потребностям в экологичном, 
комфортном, динамичном и многофункцио-
нальном пространстве.
— Проект «Монорельс» можно рассматривать 
как новый вектор социокультурного развития 
молодежи, — отмечает Светлана Ульянова. 
Она добавляет, что в условиях, когда новым по-
колениям не хватает живого общения (по боль-
шей части они общаются в мессенджерах), но-
вые многофункциональные современные про-
странства могут стать точками притяжения для 
разных возрастных групп, для детей и взрос-
лых, которых будут привлекать необычные бла-
гоустроенные городские места отдыха с ком-
фортными дорожками, уютными скамейками, 
возможно, парковыми диванами, «сухими» 
фонтанами и другими фантазийными уникаль-
ными новшествами.
— Зеленое пространство на месте промзоны 
или старого транспортного объекта — это сим-
вол современного, бережного и устойчивого 
урбанизма. Когда парк откроют, это будет свое-
образный променад, приподнятый над горо-
дом. Когда вы будете идти по нему, вам откро-
ются необычные виды на город, — говорит 
в свою очередь архитектор и сооснователь ар-
хитектурного бюро, почетный член Российской 
академии художеств Олег Шапиро. 
Посетители смогут насладиться панорамами, 
которые ранее были недоступны. Например, 
с нового ракурса можно будет увидеть Остан-
кинский пруд и знаменитую Останкинскую те-
лебашню. Это создаст уникальные возможно-
сти для отдыха и прогулок.
— Парк подойдет для неспешной прогулки со 
стаканчиком кофе, утренних пробежек, игр 
с детьми или встреч с друзьями. Особенно ат-
мосферно и романтично здесь будет вечером, 
когда мягкий свет от фонарей будет падать на 
сам парк. Я уверен, что благодаря продуман-
ной архитектуре устаревший объект может 
превратиться в современное пространство, 
гармонично связанное с природой. Место, 
в которое захочется возвращаться снова,— ре-
зюмирует первый заместитель председателя 
Москомархитектуры, главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. 

Необычное прогулочное пространство 
будет словно парить в воздухе

Несколько вагонов монорельса 
сохранят. Несущие конструкции 
укрепят, обновят инженерные 
коммуникации

ЗДЕСЬ ПОЯВЯТСЯ: 
Зона с цветниками, аллеи, кафе, прогулочный маршрут, 
беговые дорожки

УСТАНОВЯТ: 
Установят освещение и ограждения
Оборудуют систему видеонаблюдения
Ограничат доступ на самокатах

ПАНОРАМНЫЙ ВИД:

6 метров 
над землей — высота 
будущего парка

4 км
протяженность 
прогулочного 
маршрута

По данным mos.ru и портала «Активный гражданин»

Останкинская 
телебашня

Павильоны 
ВДНХ

Колесо 
обозрения 
«Солнце 
Москвы»

Останкинский 
парк
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2 июля. Боевая работа расчета реактивной системы залпового огня «Град» группировки войск 
«Центр» на красноармейском направлении СВО. Предназначено это орудие для уничтожения живой 
силы противника, небронированной техники и бронетранспортеров. Время полного запуска его 
снарядов варьируется от 20 до 60 секунд, а дальность составляет от 5 до 40 километров.

ФОТОФАКТ

Рекреационные, культурно-исторические 
богатства региона привлекут путешественников
Колоссальный потенциал но-
вых регионов необходимо 
раскрыть к 2030 году, заявил 
президент России Владимир 
Путин. «ВМ» выяснила, ка-
кие места в ДНР могут при-
влечь туристов.

Территория Донбасса сочета-
ет в себе промышленную 
мощь, интеллектуальный по-
тенциал и рекреационное бо-
гатство. По словам заместите-
ля министра спорта и туризма 
ДНР Александра Головко, 
жемчужина региона — это по-
бережье Азовского моря 
с мягким, комфортным кли-
матом и удобным расположе-
нием. Там есть неосвоенные 
запасы лечебных минераль-
ных вод и грязей. Они могут 
быть использованы для кру-

глогодичного отдыха и оздо-
ровления. Ну и, конечно, 
в Мариуполе стоит увидеть 
завод «Азовсталь» и стелу «Го-
род воинской славы».
Также местом притяжения ту-
ристов на Донбассе станут До-
нецкое Приазовье и такие ку-
рорты, как Урзуф, Ялта (в од-
ноименном поселке ДНР), 
Юрьевка, Мелекино, Седово. 
К тому же в республике есть 
80 особо охраняемых природ-
ных территорий, среди кото-
рых парк «Меотида», ланд-
шафтно-рекреационный парк 
«Донецкий Кряж». Есть и при-
родный заказник «Амвроси-
евский меловой изолят». 
— Донбасс богат и на досто-
примечательности. Туристам 
следует посетить знаменитый 
донецкий парк кованых фи-

гур, парк имени Щербакова, 
бульвар Пушкина. И сходить 
на спектакль в Донецкий госу-
дарственный академический 
музыкально-драматический 
театр имени М. М. Бровуна, — 
говорит Александра Головко.
А еще стоит побывать на экс-
курсии в Донецком республи-
канском краеведческом му-
зее. Или на одном из краси-
вейших стадионов Восточной 
Европы — «Донбасс Арене». 
Еще одним значимым объек-
том стал мемориальный ком-
плекс «Саур-Могила», посвя-
щенный советским солда-
там, освобождавшим Донбасс 
в 1943 году. Памятник пыта-
лись уничтожить ВСУ, но он 
выстоял.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskay@vm.ru

Контрактников становится больше
Более 210 тысяч контрактников прибыли в Вооруженные 
силы России за первую половину 2025 года. Об этом сооб-
щил заместитель председателя Совета безопасности 
Дмитрий Медведев. Еще свыше 18 тысяч человек вошли 
в состав добровольческих подразделений.
Для сравнения, за аналогичный период прошлого года 
контракт с Министерством обороны заключили 190 тысяч 
человек.
■
Купол работает
Система защиты воздушного пространства и радиоэлек-
тронной борьбы «Купол Донбасса» предотвратила масси-
рованный налет дронов на Донецк, Макеевку и Горловку. 
Об этом сообщили в ФСБ России по ДНР. 
— Всего над городами ДНР перехвачено 113 украинских 
беспилотников, посягавших на мирное население Дон-
басса, — уточняют в ведомстве.
■
Уничтожили танк
Расчет беспилотников испытательного центра перспек-
тивных беспилотных технологий «Рубикон» уничтожил 
точным выстрелом под стык башни танк Leopard 2А6 ВСУ 
немецкого производства в Сумской области. Об этом со-
общили в Министерстве обороны России. Это произошло 
вблизи населенного пункта Писаревка в ходе разведыва-
тельно-боевого полета расчета FPV-дронов.
■
Памятник поставят на малой родине
В Республике Коми установят бронзовый памятник погиб-
шему в ДНР командиру батальона «Спарта» Арсену Павло-
ву, известному под позывным «Моторола». Об этом сооб-
щил врио губернатора республики Ростислав Гольд-
штейн.
— Ростовой памятник уже отлит из бронзы, предлагаю 
установить его на малой родине героя (в городе Ухте. — 
«ВМ»), на планируемой аллее Героев. Он должен стать 
символом мужества для будущих поколений, как мону-
менты героям Великой Отечественной, — подчеркнул 
Гольдштейн.
■
Спонсировали врага
Троих жителей Запорожской области, перечислявших де-
нежные средства украинским спецслужбам и ВСУ, задер-
жали сотрудники ФСБ России. Об этом сообщили в ве-
домстве.
— От задержанных получены признательные показания, 
им избрана мера пресечения в виде заключения под стра-
жу, — уточнили там. 
Против задержанных возбуждено уголовное дело.
■
Оправдывал преступление
В Крыму задержали мужчину, оправдывавшего в соцсе-
тях атаку беспилотников на Кремль, совершенную 3 мая 
2023 года. Об этом сообщают в ФСБ РФ. Возбудили уго-
ловное дело за публичное оправдание терроризма.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Баку призывают вернуть 
нормальные отношения

Европа воспринимает войну 
как компьютерную игру

Вчера появились разгово-
ры о закрытии всех русско-
язычных школ. Правда, 
официальный Баку назвал 
это фейком. А накануне 
президент Франции провел 
телефонный разговор 
с Владимиром Путиным.

В дипломатии есть понятие 
«санкционирование опреде-
ленных действий и пози-
ций». Можно предположить, 
что Париж, у которого се-
рьезные противоречия с Ба-
ку, не просто так выбрал вре-
мя для контакта. Азербайд-
жан был настолько недово-
лен поддержкой Парижем 
Армении, включая поставки 
вооружений, что дерзнул 
вмешаться в дела француз-
ских заморских территорий. 
И вот в момент обострения 
российско-азербайджан-
ских отношений Путину зво-

нит Макрон ради «нащупы-
вания» общих интересов по 
целому ряду вопросов. И это 
точно не совпадение. Но 
у Ильхама Алиева явно есть 
другие покровители, настой-
чивому давлению которых 
он не в силах сопротивлять-
ся. Поэтому взятые явно по 
национальной принадлеж-
ности в заложники наши 
журналисты, айтишники 
и один турист отправлены 
в узилище на четыре месяца. 
Москва пока ведет себя до-
стойно. Хотя и внутри стра-
ны нарастают настроения 
в пользу коренной пере-
стройки отношений с нацио-
нальными диаспорами. Не-
навязчиво напоминают, 
что диаспора переправляет 
в Азербайджан в год более 
миллиарда долларов (семь 
процентов бюджета стра-
ны), что страна покупает для 

своих нужд нашу нефть, 
а свою с выгодой перепрода-
ет в Европу. Да и 60 процен-
тов овощей отправляет на 
экспорт в Россию. А ведь дей-
ствительно, можно «одними 
помидорами не отделаться», 
как было сказано в отноше-
нии ныне главного союзни-
ка Азербайджана. 
— Действительно, примеча-
тельно, что беседа Путина 
и Макрона прошла на фоне 
обострения отношений Рос-
сии и Азербайджана, — от-
мечает политолог Юрий Ба-
ранчик, — у Макрона край-
не напряженные отноше-
ния с Алиевым. Париж даже 
обвинял Баку в организа-
ции беспорядков во фран-
цузских колониях, а Алиев 
обвинял французскую ар-
мию в массовых убийствах.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Вчера стало известно о же-
лании Великобритании 
и ФРГ заключить военный 
пакт о сотрудничестве.

Лондон с Берлином говорят 
о заключении пакта о вза-
имной обороне. И вновь зву-
чат барабаны войны, зажи-
гательные речи о неизбеж-
ной войне с «экзистенци-
альным злом» — Россией. 
Издание Роlitico утвержда-
ет, что новый документ ста-
нет следствием подписан-
ного еще прошлым летом 
пакта Стармера — Шольца, 
который ставил задачи со-
трудничества в сфере ВПК 
и смежных секторов эконо-
мики. По прогнозам, новый 
всеобъемлющий договор 
будет подписан 17 июля, 
еще до того, как парламен-
тарии обеих стран уйдут на 
каникулы.

Считается, что две ведущие 
страны Старого Света, не 
ставя под вопрос свою при-
верженность принципам 
атлантизма, сделают пока-
зательный шаг к укрепле-
нию двухстороннего воен-
ного сотрудничества на фо-
не разговоров о возможном 
снижении вклада США в де-
ятельность НАТО. Это еще 
не создание европейской 
армии, но укрепление гори-
зонтальных военных и тех-
нологических связей. По-
нятно, что такая информа-
ция дала пищу для возвра-
щения к ряду заявлений 
деятелей правящей в Герма-
нии партии ХДС-ХСС о же-
лании доступа к ядерному 
оружию союзников. А Вели-
кобритания как раз го-
сударство, обладающее 
ядерными вооружениями, 
в частности баллистически-

ми ракетами «Трайдент II». 
Конечно, не все статьи гря-
дущего пакта будут преда-
ны гласности. Однако хоте-
лось бы, чтобы уже англий-
ские политики ответили бы 
на классический вопрос: 
готовы ли они рисковать 
Лондоном ради амбиций 
Берлина? 
— История действительно 
ничему не учит, — отмечает 
военный аналитик Стас 
Барбашин, — нынешнее 
«непоротое поколение» ев-
ропейских политиков, в от-
личие от их разумных пред-
шественников, не пережило 
войну даже в детстве. А воз-
можность воевать с Россией 
руками украинцев их толь-
ко раззадоривает. Война на-
чинает восприниматься как 
компьютерная игра.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

патриотической деятельно-
стью. Он стал социальным ко-
ординатором фонда «Защит-
ники Отечества».
— Перед тем как мне отпра-
виться домой, ко мне подош-
ли сослуживцы и сказали: 
«Командир, ты свое отвоевал. 
Ты уже старый, и после ране-
ний нечего рыпаться. Теперь 
мы за тебя повоюем», — вспо-
минает тот самый разговор 
ветеран спецоперации. — По-
том, уже когда я вернулся 
в родной Тольятти, понял, что 
просто так сидеть без дела мне 
очень тяжело. Решил, пока то-
варищи на передовой, я буду 
помогать семьям бойцов, 

а также тем, кто находится 
в госпитале.
По возвращении домой  он ни-
как не мог забыть те события, 
которые пережил за два года. 

Тогда он решился все изло-
жить на бумаге. В 2025 году 
несколько его рассказов попа-
ли в сборник «Честь наивыс-
шая — носить русский мун-

дир», который вышел под ре-
дакцией писателя Захара 
Прилепина. 
— Это истории, как я прини-
мал решение отправиться на 
СВО, — говорит Алексеев. — 
На страницах рассказов 
я вспоминаю о том, что чув-
ствовал и переживал в первые 
дни нахождения на передовой.
В конце июня в рамках пяти-
дневной программы «#СВОя-
ЛИТЕРАТУРА» Алексеев пред-
ставил свою новую книгу 
«Град» — о жизни и приклю-
чениях подразделения, в кото-
ром он проходил службу.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

После фронта боец стал 
писать рассказы
Ветеран спец-
операции Сергей 
Алексеев после 
демобилизации 
стал заниматься 
патриотической 
деятельностью 
и писать расска-
зы о своем бое-
вом пути.

Весна 2024 года. Ветеран специальной военной операции, социальный координатор фонда «Защитники Отечества», участник 
проекта «#СВОяЛИТЕРАТУРА» Сергей Алексеев проводит патриотическую работу с детьми

сVои люди

Вашингтон поставил интересы 
своей страны выше Киева
Правительство США сообщи-
ло о приостановке поставок 
на Украину высокоточных 
боеприпасов, в том числе ра-
кет для зенитных комплек-
сов Patriot.

В «стоп-лист» также вошли бо-
еприпасы к переносному зе-
нитному ракетному комплек-
су Stinger, ракеты AIM класса 
«воздух — воздух», противо-
танковые гранатометы и дру-
гое оружие. В заявлении пресс-
секретаря Белого дома Анны 
Келли говорится, что решение 
прекратить поставку высоко-
точного оружия Вашингтон 
принял после того, как Пента-
гон провел аудит военной по-
мощи, которую Америка ока-
зывает другим странам. На-
пример, во время военного 
конфликта между Израилем 
и Ираном Соединенные Шта-
ты лишились 15–20 процентов 
боеприпасов для противора-

кетных систем дальнего ради-
уса действия THAAD.
— Решение принято для того, 
чтобы поставить интересы 
Америки на первое место, — 
говорится в заявлении Анны 
Келли о приостановке.
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков отме-
тил, что сокращение поставок 
оружия Украине приближает 
окончание СВО.
— Насколько мы понимаем, 
причиной этого решения бы-
ли пустые склады, нехватка 
вооружений на складах, — от-
ветил Дмитрий Песков журна-
листам на вопрос о приоста-
новке поставок. 
Министерство иностранных 
дел Украины отреагировало 
на сокращение вызовом к се-
бе временного поверенного 
в делах США Джона Хинкеля.
— Заместитель МИД Украины 
Марьяна Беца подчеркнула 
критическую важность про-

должения поставок выделен-
ных ранее оборонных паке-
тов, с особым акцентом на 
укрепление противовоздуш-
ной обороны Украины, — го-
ворится в сообщении мини-
стерства. 
Украинские СМИ докладыва-
ют, что Киев запросил теле-
фонный разговор с коллегами 
из Вашингтона для «дополни-
тельного уточнения дета-
лей». В министерстве оборо-
ны страны подчеркнули, что 
«отдельные украинские ли-
ца», которые комментируют 
ситуацию, «по объективным 
причинам не владеют всеми 
фактическими данными».
При этом, по данным амери-
канского телеканала NBC 
News, в Европе находится 
часть оружия, которое плани-
ровали отдать Киеву. Перевоз-
ка будет задержана.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Проект «#СВОяЛИТЕРАТУРА» объединяет очевидцев 
и участников спецоперации, которые решились запечат-
леть свои воспоминания. В 2025 году он прошел впервые. 
Программа объединяет творческих людей, чтобы они смог-
ли выразить в стихах или прозе свои чувства и самые ис-
кренние истории о ключевых событиях, которые пережива-
ет наша страна. В рамках проекта его участники выпустят 
сборники рассказов и стихов.

СПРАВКА

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ИСТОРИКРЕКОНСТРУКТОР  

Patriot играет ключевую 
роль в защите  войск киев-
ского режима от россий-
ских воздушных атак. Со-
кращение поставок, несо-
мненно, ослабит противо-
воздушную оборону 
страны, сделав украинские 
объекты более уязвимыми 
для наших ракетных и авиа-
ционных ударов. Также 
ограничения могут затруд-
нить проведение контрна-
ступательных операций ки-
евского режима. Сокраще-
ние поставок высокоточно-
го оружия украинским 
войскам предоставляет 
российским бойцам пре-
имущество. 

ПЕТР КОЛЧИН
АНАЛИТИК ЦЕНТРА ЭКСПЕРТНОГО 
СОПРОВОЖДЕНИЯ ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ, ПОЛИТОЛОГ

Решение США о приоста-
новке поставок может быть 
воспринято Россией как 
признак ослабления запад-
ной поддержки Украины 
и помощи ей в военных 
действиях. Но при этом Ки-
ев может попытаться найти 
альтернативные источники 
поставок оружия, напри-
мер, у других стран НАТО 
или у государств, не входя-
щих в альянс. Но в целом 
решение Вашингтона пози-
тивно скажется на продви-
жении российских войск, 
тем более оно соответству-
ет позиции Дональда 
 Трампа.

МАЛЕК ДУДАКОВ
ПОЛИТОЛОГАМЕРИКАНИСТ

Решение было принято за-
местителем министра обо-
роны США по военно-поли-
тическим вопросам Эл-
бриджем Колби. Он прагма-
тично смотрит на вещи 
и понимает, что арсенал 
Пентагона истощен после 
нескольких лет конфронта-
ции России и Украины. Кол-
би опасается отставания 
США от Китая в гонке во-
оружений. Военные ресур-
сы Соединенных Штатов 
ограниченны, недавно они 
потратили много ресурсов 
на помощь Израилю. Поэто-
му Колби хочет сэкономить 
американское вооружение 
и перенаправить его азиат-
ским союзникам.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ
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Н а спецоперацию 
Сергей Алек-
сеев пошел 
в 2022 году до-
б р о в о л ь ц е м . 

Как только прибыл в подразде-
ление, сослуживцы дали ему 
позывной — «Исполнитель». 
В начале пути он вместе с то-
варищами штурмовал насе-
ленные пункты, в которых на-
ходились «опорники» против-
ника. Однако спустя пару ме-
сяцев Алексеева назначили 
командиром боевого расчета. 
Во время выполнения одной 
из миссий на передовой Алек-
сеев получил тяжелое ране-
ние... Ему глубоко в ногу вон-
зились шесть осколков.
— В наш окоп прилетела вра-
жеская мина. Она разорва-
лась рядом со мной. Боец, си-
девший плечом к плечу со 
мной, погиб, а меня рани-
ло, — вспоминает Сергей. — 
Мы, перебегая под обстрела-
ми птичек (дронов. — «ВМ»), 
следивших за каждым нашим 
шагом, пробирались к сво-
им. Я двигался на одной ноге, 
используя автомат вместо 
второй. 
Алексеева экстренно эвакуи-
ровали в Луганский военный 
госпиталь. После его направи-
ли на реабилитацию в Ростов-
на-Дону. Через несколько ме-
сяцев Сергей смог снова 
встать на ноги и вернуться 
в свое подразделение. 
После возвращения в строй он 
принял участие в операциях 
по освобождению Артемов-
ска (Бахмут  — прежнее на-
звание города. — «ВМ») и Со-
ледара. За проявленную сме-
лость был награжден знаками 
отличия.
Демобилизовавшись в 2024 го-
ду, Сергей начал заниматься 
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Основанное в 1923 го-
ду, «Динамо» объеди-
нило людей, для кото-
рых слова «честь», 
«мужество» и «долг» 
были не просто сло-
вами.
— С первых дней вой-
ны динамовцы вклю-
чились в борьбу на 
всех фронтах. Они не 
только сражались 
в рядах Красной армии, но 
и готовили бойцов, — расска-
зывает ведущий экскурсовод 

музея Всероссийского физ-
культурно-спортивного обще-
ства «Динамо» Константин 
Рожин. — Особую известность 
получило движение «тысячни-
ков» — инструкторов, кото-
рые брали на себя обязатель-
ство подготовить солдат. 
Так, пловец Владимир Китаев 
обучил более 5000 бойцов по-
ведению на водных перепра-

вах, а лыжница Мария 
Минина подготовила 
более 3000 будущих 
снайперов — каждый 
из них был грозой для 
врага. Но динамовцы 
не только учили дру-
гих — они и сами шли 
в бой. 
— Легендарный вра-
тарь Федор Чулков 
воевал в Особой груп-
пе, деятельность ко-

торой до сих пор частично за-
секречена, координируя пар-
тизанское движение на окку-
пированных территориях. Его 
подвиги были отмечены орде-
нами Ленина и Красного Зна-
мени — высшими наградами 
страны, — подмечает Кон-
стантин.
Символичной стала послед-
няя мирная игра на стадионе 
«Динамо» 19 июня 1941 года. 
Уже через несколько дней 
трибуны опустели — спорт-
смены уходили на фронт пря-
мо со стадиона, который пре-
вратился в военный учебный 
центр. Здесь проводились 
стрельбы, марш-броски, заня-
тия по рукопашному бою — 
спорт стал оружием.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Мероприятие началось с воз-
ложения венков к памятнику 
Патрису Эмери Лумумбе на 
территории университета. Ве-
реница людей с цветами, ка-
залось, была нескончаемой. 
Отдать честь народному ге-
рою пришли не только студен-
ты из Демократической Ре-
спублики Конго, но и учащие-
ся из других стран, а также 
президент Российского уни-
верситета дружбы народов 
Владимир Филиппов, чрезвы-
чайный посол Демократиче-
ской Республики Конго в РФ 
Иван Вангу Нгимби и прези-
дент землячества студентов 
из Конго Жан Пьер Ондай От-
сума.
— 5 января 1960 года решени-
ем правительства СССР был 
создан Университет дружбы 
народов. Меньше чем через 
пять месяцев было объявлено 
о независимости Демократи-
ческой Республики Конго. 
А еще через полгода, в январе, 
был жестоко убит ее первый 
премьер-министр, выдаю-
щийся политический деятель 
и активист Патрис Лумум-
ба, — рассказал Владимир 
Филиппов. — Практически 
сразу это имя было присвоено 
нашему университету. Па-
трис Лумумба — человек, ко-
торый отдал жизнь за свобо-
ду и независимость своего 
народа, страны и Африки. Его 
пример привел к целому ря-
ду событий на этом континен-
те. Мужество Патриса Эмери 
Лумумбы мы вспоминаем 
и по сей день.

Президент РУДН подчеркнул: 
большую роль в освободи-
тельных движениях во мно-
гих странах сыграла Победа 
советского народа в Великой 
Отечественной войне.
— Поэтому мы хотим отдель-
но подчеркнуть и вторую важ-
ную годовщину — 80-летие 
Победы, — доба-
вил он. — Совет-
ский Союз был на-
столько силен, что 
не позволил ника-
ким третьим стра-
нам вмешаться 
и подавить эти на-
ционально-освободительные 
движения в Китае, Индии, 
а также в ряде африканских 
стран, которые все-таки полу-
чили свободу во второй поло-
вине двадцатого века. 
Чрезвычайный посол Демо-
кратической Республики Кон-
го Иван Вангу Нгимби назвал 
память о национальном герое 
Лумумбе священной обязан-
ностью граждан. Он поблаго-
дарил тех, кто пришел сегодня 

в Российский университет 
дружбы народов для того, что-
бы праздновать жизнь и рож-
дение его родной страны, ко-
торое далось так тяжело.
Заместитель министра обра-
зования и науки Константин 
Могилевский напомнил одно 
из главных убеждений перво-

го премьер-ми-
нистра: освобож-
дение начинается 
с просвещения. 
— Именно эта идея 
стала ориентиром 
для целого поколе-
ния тех людей, ко-

торые добивались свободы 
для своих стран, — добавил 
Константин Могилевский. — 
Российский университет 
дружбы народов носит имя 
Патриса Лумумбы не просто 
в дань уважения этому заме-
чательному человеку. Его 
имя — это отражение нашей 
приверженности идеалам 
равноправного международ-
ного сотрудничества. РУДН 
сегодня привлекает студентов 

из множества стран мира, 
и можно сказать, что имя это-
го выдающегося деятеля по-
литики живо и по сей день, 
спустя почти 65 лет после его 
жестокого убийства. О Патри-
се Лумумбе помнят, его дело 
продолжают не только в Де-
мократической Республике 
Конго, но и по всему Африкан-
скому континенту. И, конеч-
но, сотни тысяч людей, чьи 
жизни связаны с Университе-
том дружбы народов, чтят его 
память и в Российской Феде-
рации. Сегодня мы собрались 
для того, чтобы нести память 
о нем и дальше. 
В год столетия со дня рожде-
ния Патриса Лумумбы в РУДН 
пройдет целая серия меро-
приятий — для этого был соз-
дан отдельный оргкомитет. 
Также к годовщине была на-
писана и издана книга о на-
родном герое Демократиче-
ской Республики Конго.
— Это уникальное издание, 
которое я рекомендую прочи-
тать каждому, — поделился 

Владимир Филиппов. — А ес-
ли все пройдет хорошо, то мы 
издадим ее и на французском 
языке. Более того, по нашей 
просьбе в данный момент 
снимают специальный фильм 
о Патрисе Лумумбе. Делега-
ция Russia Today сейчас нахо-
дится в Демократической Ре-
спублике Конго и проводит 
съемки в местах, знаковых 
для судьбы первого премьер-
министра Демократической 
Республики Конго.
В рамках мероприятия также 
была открыта выставка, по-
священная столетию со дня 
рождения Патриса Эмери Лу-
мумбы. В ее экспозиции, на-
пример, представлены уни-
кальные фотографии полити-
ческого деятеля. 
Кроме того, планируется це-
лый ряд докладов выдающих-
ся российских ученых, кото-
рые занимаются историей 
и проблемами развития 
 Африки.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Освобождение начинается 
с просвещения

2 июля. Президент РУДН Владимир Филиппов (слева) передает книгу о первом премьер-министре 
Демократической Республики Конго Патрисе Лумумбе чрезвычайному послу ДР Конго в России 
Ивану Вангу Нгимби. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Вчера отмечали 
100-летие со дня 
рождения 
национального героя 
Демократической 
Республики Конго 
Патриса Лумумбы. 
В честь этого в вузе, 
который носит его 
имя, — Российском 
университете дружбы 
народов, провели 
памятное 
мероприятие. 

ВЗГЛ Я Д

Следы четырех перепончатых лап исчезают 
у воды. На морских волнах колышутся… Нет, 
не белые чайки, а коричневая уточка и пе-
стрый селезень! Перекрякиваясь между собой, 
они полощут крылья в воде. Вот уж кого не 
ожидаешь встретить на Балтике… Птичья па-
ра прилетела с расположенного неподалеку 
озера, в поисках уединения. Могу их понять! 
На озере, конечно, неплохо, да и туристы уго-
щают кормом. Но больно много там пернатых, 
никакого личного пространства для молодой 
пары! Наверняка поэтому утка и селезень и ре-
шили улететь, отдохнуть от говорливых сосе-
дей. Приземлились они на влажный песок, 
с которого шумная волна только что откати-
лась обратно в море. Потоптавшись на месте, 
они дождались следующей волны и ловко осед-
лали ее. Далеко в море не заходили: поплеска-
лись у берега. Накупавшись, барышня приня-
лась тщательно вычищать перышки. Кавалер 
пытался ей помочь, но, услышав недовольный 
кряк, отошел в сторону. Он принялся ходить 
вокруг любимой кругами, будто охраняя, а за-
одно позируя для фотографий, которые люди 
норовили сделать. Едва уточка закончила, они 
вперевалочку отошли от воды. В глубине пля-
жа заприметили корягу, сидя на которой 
я за ними наблюдала, устроились возле нее, 
уложили головы под крыло и закимарили.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prokhorenko@vm.ru

Выходные по-птичьи
Отдохнуть на берег Балтийского 
моря приезжают не только люди. 
Корреспондент «ВМ» стала 
невольной свидетельницей, как 
проводит выходные утиная пара...

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой кор-
респонденты делятся своим видением необычных город-
ских явлений. Продолжает ее корреспондент Диана Прохо-
ренко. Она встретила День России в Калининградской обла-
сти. Текст вдохновил нашего поэта Артема Чубара, который 
написал к нему стихи. 

Премьера 
рубрики 

СТИХИ

Не скажу, что радует погода,
Что ни день — дожди, дожди, 
дожди.
Я иду по улице Свободы,
С грустью оставляя позади

Чай горячий и вино в буфете,
Полный холодильник, 
теплый плед.
Нету справедливости на свете,
Вроде лето, но и лета нет.

Мой маршрут обыден 
и привычен:
Мимо парка к станции метро.
На аллеях редкий гомон птичий,
Пахнут травы пряно и остро,

Мне бы птицей от дождей 
тоскливых
Улететь к янтарным берегам,
Где прибой беспечно и игриво
Как щенок бросается к ногам,

Где звучат над морем крики чаек,
Где туристы крошат уткам хлеб,
Где тебя никто не замечает
Среди тысяч отпускных судеб,

Что в одном лоскутном одеяле 
Прихотливо нитями сплелись...
Ночь. Неделя. Насовсем? 
Едва ли.
Лето — это маленькая жизнь,

И она стремительно проходит,
Облетает сброшенной листвой...
Я иду влюблен и несвободен
Мимо парка вечером домой.
Артем Чубар 

12 июня. Молодая утиная пара слегка повздорила, отдыхая на берегу Балтийского 
моря. ФОТО: ДИАНА ПРОХОРЕНКО

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД 
НА НЕОБЫЧНЫЕ ГОРОДСКИЕ ЯВЛЕНИЯ, ПРИСЫЛАЙТЕ 
ПИСЬМА С ТЕМАМИ, ФОТО ИЛИ СТИХАМИ НА ПОЧТУ: 
EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ ДЛЯ РУБРИКИ ВЗГЛЯД

Дата

Досье
Патрис Эмери Лумумба 
родился 2 июля 1925 го-
да в провинции Касаи, 
входившей в состав 
Бельгийского Конго 
(ныне Демократической 
Республики Конго). 
Во второй половине 
1940–1950-х годов ак-
тивно влился в обще-
ственно-политическую 
жизнь страны и стал 
председателем общена-
циональной партии «На-
циональное движение 
Конго», которая ставила 
своей целью добиться 
независимости. В мае 
1960 года стал первым 
премьер-министром 
Конго, но был вынужден 
подать в отставку в сен-
тябре того же года. В ян-
варе 1961 года был убит 
сторонниками сепарати-
стов. В 1966 году был 
официально провозгла-
шен национальным ге-
роем ДР Конго. 

Алгоритм основан на машин-
ном обучении и технологиях 
искусственного интеллекта. 
Все это позволяет беспилотно-
му летательному аппарату не 
только двигаться по заданно-
му пути, но и адаптировать 
свой маршрут в режиме ре-
ального времени.
В свое время Максим решил 
поступать именно в Высшую 
инженерную школу, потому 
что всегда интересовался 
транспортом и всем, что с ним 
связано. В 2020 году он полу-
чил профессию оператора 
 БПЛА. А когда в их учебном за-
ведении начались стажиров-
ки, то попал в компанию, где 
занимались беспилотниками. 
Для своей дипломной работы 
21-летний москвич выбрал 
именно эту сферу. 
— В рамках своего проекта 
я решил заняться беспилот-
ным транспортом. Таким, ко-
торый используется, напри-
мер, для перевозки пассажи-
ров в Дубае или Китае, — гово-
рит Максим Итулин. — Мой 
алгоритм разрабатывался на 
основе показаний различных 
датчиков. Таких как LiDAR 
(активный дальномер оптиче-
ского диапазона), камеры 

и других. Он может проклады-
вать маршруты из точки «А» 
в точку «Б» и помогает транс-
портному средству беспрепят-
ственно туда добираться. И ес-
ли на пути возникает какое-то 
препятствие, то алгоритм вы-
страивает новый маршрут, по 
которому и двигается беспи-
лотник. А потом возвращается 
на изначально проложенный 
путь. То есть, проще говоря, 
если на пути попался фонар-
ный столб или траншея, кото-
рую не успели закопать, аппа-
рат обходит это препятствие 
и попадет в изначально задан-

ную навигатором 
точку. 
Выпускник уточ-
няет, что изюмин-
ка проекта в том, 
что его можно ис-
пользовать в раз-
ных сферах. 
— Например, РЖД недавно за-
купили большое количество 
дронов, чтобы патрулировать 
железнодорожные пути и вы-
являть на них различные по-
ломки, дефекты и техниче-
ские неисправности, — про-
должает Максим. — БПЛА 
управляются большим числом 

операторов. А все 
это — люди, затра-
ты. С помощью мо-
его алгоритма всю 
эту работу станет 
проводить намно-
го проще. Для это-

го, по словам дипломника, до-
статочно заложить опреде-
ленный маршрут. И БПЛА 
сможет летать и возвращать-
ся, попутно сканируя нужные 
отрезки пути. 
— Таким образом можно из-
бавиться от огромного коли-
чества операторов, управляю-
щих дронами, — уточняет вы-

пускник. — Именно поэтому 
в камерах используется искус-
ственный интеллект, который 
в состоянии отследить сразу 
много различных объектов. 
Изначально все тестирова-
лось на большом дроне. Но 
в зависимости от поставлен-
ных задач код можно откор-
ректировать, чтобы он мог 
работать и на маленьких ап-
паратах. Правда, на совсем уж 
маленький дрон это все не 
подвесишь — у него малень-
кая мощность. 
В любом случае все, по словам 
Максима, должно быть зато-

чено под конкретную задачу. 
А для этого оборудование на-
до тестировать. 
— Хотелось бы и в дальней-
шем продолжать эту работу, 
развивать сферу, — делится 
планами Итулин. — Но это — 
после. Сейчас я ухожу служить 
в армию. Но мое ПО можно 
использовать и в боевых усло-
виях. Поэтому планирую за-
ниматься этим направлением 
и на службе. Думаю, что это 
поможет сократить количе-
ство потерь на фронте. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Алгоритм, который позволяет найти обходные пути
Выпускник Высшей 
инженерной школы 
Максим Итулин 
разработал алгоритм, 
позволяющий БПЛА 
автономно 
перемещаться 
по заданным 
маршрутам, избегая 
препятствия.

25 июня. Алгоритм, разработанный выпускником Высшей инженерной школы РУТ Максимом Итулиным, может оказаться одинаково 
полезным как в мирной жизни, так и во время боевых действий

Беспилотные летательные 
аппараты (БПЛА), или 
дроны, классифицируются 
по таким критериям, как 
конструкция, размер, на-
значение и дальность по-
лета. К основным типам 
относятся мультикоптеры, 
самолеты, вертолеты и ги-
бридные конструкции. 
Из них самые распростра-
ненные — мультикоптеры. 
Сюда относятся квадро-
коптеры, гексакоптеры, 
октакоптеры и т.д.
Самолетом можно считать 
БПЛА с неподвижным 
крылом. В основном такие 
аппараты применяются 
для полетов на большие 
расстояния. БПЛА верто-
летного  типа отличает 
высокая маневренность. 
Гибридные БПЛА могут 
содержать в своей кон-
струкции элементы раз-
ных типов.

СПРАВКА

Отправлялись 
со стадиона на фронт
В год 80-летия 
Победы динамовцы 
вспоминают 
о спортсменах — 
защитниках Родины, 
которые сражались 
на фронтах Великой 
Отечественной.

Дело техники

С 27 июня 1941 года 
на стадионе «Динамо» 
формировали спецотря-
ды Отдельной мото-
стрелковой бригады 
особого назначения. 
В них входили спортсме-
ны, сотрудники НКВД, 
студенты и комсомоль-
цы, которых после обу-
чения забрасывали 
в тыл к противнику 
для ведения подрывной 
деятельности.
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Мал, да удал

Яхтинг может быть как туристическим, так 
и спортивным. Да и сами яхты бывают крейсер-
ными для путешествий или спортивными для 
гонок. Кстати, парусный спорт — олимпийский 
вид спорта. Если пришел в него с детства, всегда 
есть куда расти. Мы узнали у Елены Кравчук, 
тренера-преподавателя по парусному спорту 
спортивной школы филиала ЦСКА в Севастопо-
ле, есть ли возрастные ограничения у яхтинга. 
— Вся прелесть парусного спорта в том, что он 
имеет большой возрастной диапазон: им мож-
но заниматься как в 7, так и в 70 лет. Мы, следуя 
федеральному стандарту, принимаем детей 
с 9 лет. В Санкт-Петербурге, насколько я знаю, 
давно практикуется работа группы «Малыш», 

куда зачисляют с 7 лет, — рассказывает Елена 
Кравчук. — Но в таком возрасте ребята еще не 
выходят в открытое море. Они тренируются 
в бассейне, изучают базовые понятия. Потому 
что для парусного спорта нужна психологиче-
ская зрелость. Ведь на воде, когда ты один в ях-
те, никто за тебя проблемы не решит. И это бы-
стро делает детей самостоятельными.
Тренер добавляет, парусный спорт не является 
спортом ранней специализации, как фигурное 
катание. К тому же он разнообразный: есть ин-
дивидуальные классы яхт, есть те, управление 
которыми требуют экипажа, где у каждого своя 
функция и все зависит от слаженности коман-
ды. А еще есть парусная доска, крыло, кайт (ког-
да большой «воздушный змей» тянет спортсме-
на по воде на доске. — «ВМ») — разновидностей 
очень много. К тому же ребенок, занимаясь, 
может осваивать разные классы гоночных яхт: 
«Оптимист», «Кадет», «420» и другие. 
— Говорят, что парусный спорт — спорт коро-
лей и принцев. Да, он дорогой, в основном из-за 
оборудования. Но мы в России в формате дет-
ской спортивной школы можем предоставить 
ребятам возможность заниматься, пользуясь 
нашими учебными, гоночными лодками, — от-
мечает Елена Кравчук. — Причем оборудова-
ние достаточно конкурентоспособное, чтобы 
ребенок мог пройти отбор в сборную России, 
а потом, когда будет возможность, и участво-
вать в международных соревнованиях.
Но, возможно, что-то родителям понадобится 
докупить. Так, парус для «Оптимиста» стоит 
около 20–30 тысяч рублей. Да и улучшать ин-
фраструктуру спортшкол всегда есть куда. Ведь 
для детей нужны и удобные пирсы, и  душевые, 
и места для родителей, и пляжи, где можно ис-
купаться. Кстати, в маринах — местах стоянки 
яхт, катеров и лодок — купание запрещено.

Учат с детства

Если понаблюдать, как проходят детские гонки 
на парусниках, заметишь многое. Вот двое ре-
бят — один, постарше, вглядывается в даль, 
другой вяжет узлы. Вот малыш не может оста-
новиться, а завалить яхту на бок, как ему сове-
туют взрослые, боится. Вот девочка проверяет 
крепления паруса к мачте. Все увлечены.
— Управление парусником требует различных 
как практических, так и теоретических навы-
ков, — поясняет тренер. — Прежде всего ребе-
нок должен уверенно держаться на воде. Детей, 
не умеющих плавать, принять не можем. Еще 
важны выносливость и координация, чтобы ре-
бенок мог вовремя пройти под гиком (элемент 
парусного вооружения, горизонтальный алюми-
ниевый брус.  — «ВМ»), согнуться, пересесть 
в лодке. Важно научиться работать слаженно.
Кроме физических навыков нужно владеть и те-
оретическими знаниями, прежде чем участво-
вать в гонках. Причем надо не только знать, как 
вязать узлы, но и «правила движения» — напри-
мер, понимать, что делать, если ты выпал за 
борт или перевернулся. Ведь ситуации бывают 
разными, и, перед тем как выйти в море, их от-
рабатывают на суше. Потому что безопасность 
на воде — превыше всего!
— Судьи и тренеры выходят в море во время го-
нок на катерах, чтобы при необходимости обе-
спечить ребенку безопасность, — подчеркива-
ет Елена Кравчук. — Ситуации могут быть раз-
ные. Конечно, все участники находятся в спаса-
тельных жилетах. Да и вообще к одежде есть 
требования. Нельзя выйти просто в купальни-
ке — сгоришь, поднимется температура, 
и спортсмен выбывает из соревнований. Но 
нельзя и перекутаться, чтобы не заработать те-
пловой удар. За этим нужно следить. Что каса-
ется мер безопасности — они в приоритете.
Парусным спортом можно заниматься кругло-
годично. Когда погода не позволяет выйти на 
открытую воду, есть бассейны и тренажеры, от-
тачивающие необходимые физические навы-
ки. Но в яхтинг идут не только за этим. А за чем?
— Почти 90 процентов детей бросают группы 
начальной подготовки, потому что им страш-
но: нет рядом мамы, глубина, многое другое... 
Парусный спорт очень быстро учит решитель-
ности и ответственности, самодисциплине. 
Когда ты один в яхте, никто ничего за тебя не 
решит, твои идеи не воплотит, а действовать 
надо быстро, — поясняет Елена Кравчук. — Что 
касается взрослых, для управления крейсерски-
ми яхтами надо обладать схожими навыками, 
только там лодка побольше, а, следовательно, 
и ответственность.
Еще один плюс в том, чтобы отдать ребенка 
в парусный спорт, — даже если он не сделает 
спортивную карьеру, от гаджетов точно отвле-
чется. Впрочем, это полезно в любом возрасте. 
Море зовет, и прислушаться к его шепоту стоит 
именно летом.

Л
ето дает возможность 
вырваться из привыч-
ной рутины, бросить се-
бе вызов отдохнуть, а за-
одно получить новые 
навыки. Например, про-
гуляться не по суше, а по 
воде, на яхте под паруса-
ми. Это займет у вас час, 

день или станет началом путешествия длиною 
в жизнь — каждый решает сам. В нашей стране 
есть много мест для знакомства с яхтингом. Мы 
побеседовали с яхтсменами Севастополя.

Раз и навсегда

Морская волна нашептывает тайны каменному 
побережью. Ветер любит разносить секреты 
сам, поэтому глушит крики сплетниц-чаек. 
Южное солнце, жаркое уже с утра, наносит но-
вый слой загара на моего собеседника, яхтсме-
на Анатолия Осипова, который рассказывает, 
как увлекся парусным спортом.
— Впервые в яхт-клуб я попал в 13 лет и влю-
бился в это дело на всю жизнь. И вот почему. До 
этого благодаря отцу я катался на катере и на 
весельной лодке. Привык, что при движении по 
воде либо мотор урчит, либо весла хлюпают, — 
вспоминает Анатолий. — А тут мы с товарищем 
вышли на воду в яхте класса «Кадет». Он дал мне 
задание, я увлекся. Потом поднимаю глаза, 
а мы уже посреди водохранилища. Я обомлел. 
И осознал, что благодаря парусам мы совер-
шенно незаметно и быстро тут оказались.
Быстроходность — не главное достоинство яхт. 
В среднем парусная яхта развивает скорость от 
5 до10 узлов (9–18 км/ч), моторные от 10 до 60 
(18–110 км/ч). Отметим, двигатель на парусно-
моторных яхтах, где он есть, используют в ос-
новном для маневрирования или чтобы разо-
гнаться во время штиля. Зато насладиться ощу-
щением скорости под парусом можно сполна.
— Когда едешь на втором этаже рейсового авто-
буса даже на высокой скорости, кажется, что он 
стоит. Если ехать так же, но на мотоцикле, ты 
буквально летишь, — поясняет Анатолий Оси-
пов. — Так и с парусной яхтой. Она движется не 
столь быстро, как автомобиль. Но когда нахо-
дишься низко над водой, причем в некоторых 
классах спортивных яхт так, что ногами упира-
ешься в борт, а тело как бы подвешено над во-
дой на тросе, то скорость ощущается иначе.
Парить над водой на пределе человеческих воз-
можностей — вот что привлекает людей в па-
русный спорт, создает яхтсменов. А еще — воз-
можность остаться один на один с силами при-
роды, когда есть только ты (и экипаж), яхта, 
вода с ее течениями, ветер с его порывами. Будь 
то короткая гонка или продолжительная рега-
та, человек состязается с силами природы, пре-
одолевает испытания, которые та посылает, 
всякий раз разные. К тому же это один из самых 
экологичных способов передвижения.

Освоение новых навыков

Если хочется испытать, как это — быть яхтсме-
ном, — можно договориться с капитаном па-
русного судна на мастер-класс. Он выйдет на 
воду с вами и поможет получить базовые зна-

ния. Это могут быть короткие выходы в море 
или регата на несколько дней. Но, если вы пла-
нируете долгий морской переход между города-
ми, стоит помнить, что в текущих обстоятель-
ствах выход в море могут и не разрешить. Так 
что на южных берегах лучше подгадывать свое 
путешествие к крупным соревнованиям вроде 
ежегодной регаты крейсерских яхт «Кубок Кры-
ма», которая в среднем длится 10–14 дней. 
— За время регаты человек получает полное 
знакомство с тем, что такое парусный спорт, — 
отмечает Анатолий Осипов. — Участник прео-
долевает все возможные условия: штормы, 
штили, свежие ветры, ночное, дневное плава-
ние, короткие дистанции, длинные переходы. 

Что касается длительности обучения, то за пару 
недель занятий можно понять принципы 
управления парусным судном: как оно ходит по 
ветру, против него, как совершить переход из 
точки А в точку Б. На то, чтобы участвовать 
в гонках, потребуются годы совершенствова-
ния мастерства. Впрочем, взрослых больше за-
интересует получение лицензии на управление 
яхтой. Тут нескольких занятий не хватит. Кро-
ме практики потребуется знать и теорию. Нуж-
но получить права в ГИМС (Государственная 
инспекция по маломерным судам). Причем 
важно учесть, что они бывают разных катего-
рий: внутренние водные пути, внутренние во-
ды, морские пути. А если есть намерение совер-
шить кругосветное путешествие или посетить 
другие страны, потребуются международные 
права, где тоже есть свои категории.
— Если ты мечтаешь совершить на яхте кругос-
ветку, то обязательно этого добьешься. Было бы 
желание, — уверен яхтсмен. — У нас огромная 
страна, и парусный спорт развит во многих ре-
гионах с севера на юга, с запада на восток. Он 
хорошо развит и во Владивостоке, и в Калинин-
граде, и в Архангельске, и в Сочи, и в Севасто-
поле... Есть куда двигаться!
Отправляясь в путешествие по морям, океанам, 
стоит помнить про главный морской закон: 
«Любой моряк помогает тому, кто оказался 
в беде». Только если может. А если сам не спра-
вишься с рисками, надо искать того, кто под-
держит. Для этого есть аварийные международ-
ные каналы связи. Геройствовать надо с умом.

С 4 по 7 июля на Клязьминском водохранилище пройдет чемпионат Московской области по парусному спорту. Недавно завершилась крупная регата «Кубок Крыма», 
которая собрала 240 спортсменов из разных регионов России. У Всероссийской Федерации парусного спорта богатый календарь соревнований. Чтобы узнать про этот 

вид спорта подробнее, мы побеседовали с яхтсменом Анатолием Осиповым и тренером по парусному спорту филиала ЦСКА в Севастополе Еленой Кравчук.

Яхтинг может быть спортом, способом передвижения или видом отдыха

Летать под парусами

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

По волнам истории
Первый морской яхт-
клуб России в Черном 
море, сейчас яхт-клуб 
филиала ЦСКА в Сева-
стополе, был основан 
в июне 1886 года. 
В почетных членах со-
стояли путешествен-
ник Николай Миклу-
хо-Маклай и худож-

ник Иван Айвазовский. В советские годы 
здесь занимался трехкратный олимпий-
ский чемпион Валентин Манкин. И это 
лишь единичные имена. С 1951 года 
в севастопольском яхт-клубе воспитали 
42 мастеров спорта и 2 мастеров спорта 
международного класса по парусному 
спорту. Если сама техника управления 
яхтой за годы 
меняется 
не сильно, то 
оборудование 
модернизирует-
ся существенно. 
Помню, как 
в свое время мы 
с экипажем вы-
играли заплыв 
на пластиковой 
шлюпке, что бы-
ло редкостью 
для 1960-х го-
дов, ведь рань-
ше они были де-
ревянными. 
За ними было сложно ухаживать, прихо-
дилось их драить. Кстати, до сих пор у нас 
в яхт-клубе на плаву трофей Второй ми-
ровой войны — яхта «Орион». Она по-
строена в 1937 году, служила учебной ях-
той морского кадетского корпуса Герма-
нии, а по некоторым данным, принадле-
жала вице-фюреру Германии Герману 
Герингу. Подобных яхт было две. Когда 
после войны делили флот, одну из них 
направили в Польшу, но по пути она зато-
нула. А «Орион» направили в Ленинград, 
а в 1968 году решили перебросить 
в Севастополь. Потому что Балтийское 
море мелкое, яхта плавает близко 
к берегу, а осадка у нее больше трех 
метров, и «Орион» несколько раз садил-
ся на мель. В Севастополе же другие ус-
ловия. 

Мнение

ЭДУАРД ПУГАЧ
МАСТЕР СПОРТА СССР

Чтобы выйти 
в акваторию, нужна 
психологическая 
зрелость, ведь все 
решения придется 
принимать самому 

30 марта 2023 года. Тренер-преподаватель по парусному спорту СШ ЦСКА в городе Севастополь Елена Кравчук (второй ряд, четвертая справа в синем) с командой своих воспитанников на подведении итогов одного из соревнований

Считается, что первые парусные лодки появились 
в 3–2 тысячелетии до нашей эры в Египте. Найдены фре-
ски того времени с лодками, у которых прямоугольные 
паруса. С их помощью перевозили грузы, используя силу 
ветра, по Нилу и Красному морю. Первое кругосветное 
путешествие на яхте началось 25 апреля 1895 года в го-
роде Бостон. В путь, который занял чуть более трех лет, 
отправился Джошуа Слокам. Финишировал он 27 июня 
1898 года в Ньюпорте. В 1900 году на летних Олимпий-
ских играх в Париже парусный спорт стал олимпийским. 
До 1988 года в соревнованиях участвовали и мужские, 
и женские экипажи одновременно. У таких гонок нет 
фиксированной длины. Олимпийская трасса имеет фор-
му треугольника, длина зависит от направления тече-
ния, ветра, погоды и числа соревнующихся судов. 

КСТАТИ
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Элементы парусного вооружения яхты
Мачта — вертикально стоящая 
конструкция на судне, которая обеспе-
чивает парус формой, стабильностью 
и гибкостью

Грот (парус)
Как правило, гротом 
на одномачтовых яхтах 
называют задний паруc

Cпинакер — дополнительный 
«гоночный» парус, который 
является отличным помощ-
ником гроту на полных курсах, 
от галф винда до фордевинда 

Стаксель представляет 
собой парус треугольной 
формы, который ставит-
ся на штаг для поддер-
жания мачты спереди

Штаг — жесткий 
стальной трос стоячего 
такелажа судна, удер-
живающий от паде-
ния мачту назад

Гик — устройство для растягивания нижней 
части косых парусов. Закрепляется как под-
вижным, так и неподвижным образом

Шкот — снасть, которая 
закреплена за нижний угол 
прямого или нижний за-
дний угол косого паруса

Ванты — специальные 
снасти стоячего такела-
жа яхты

По данным из открытых источников
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Марина Гончарова, заглянувшая в парк искусств «Музеон». Здесь открылась временная экспозиция «Летящие 
формы». В ней представлены скульптуры трех мастеров с различным художественным опытом и взглядом на искусство: «Парус» Александра Григорьева, 
«Балерина» Сергея Шеховцова и VERTIGO Виктора Полякова. Марину Гончарову особенно впечатлил «Парус». Скульптура, объединяющая в себе формы 
паруса, птицы и морских раковин, символизирует плавность, движение и природную логику построения формы. Она стала последней работой автора.
Экспозиция будет представлена на Крымском Валу до осени, а затем работы займут постоянное место в различных жилых комплексах, став частью культур-
ного кода и элементами благоустройства на территории современных новостроек. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Мы приедем, 
чтобы победить

Не так давно один в прошлом руково-
дитель Российской премьер-лиги, а те-
перь — представитель УЕФА, Сергей 
Прядкин обмолвился на конференции 
РФС о том, что наши футбольные ко-
манды в скором времени вернутся на 
международную арену. Дескать, рабо-
та, правда, и не столь заметная про-
стому глазу, но от этого не менее се-
рьезная, уже вовсю ведется. И это на 

первый взгляд должно вселить оптимизм во всех болель-
щиков игры в кожаный мяч. Правда, есть одно малюсень-
кое «но». Хотелось бы понять, о какой такой работе ведет-
ся речь? Ведь большинство стран, входящих в УЕФА, мяг-
ко скажем, не относятся к числу наших друзей. И при 
каждом удобном случае стараются уколоть нас поболь-
нее. Ведь даже юношеские команды были отстранены от 
участия в международных турнирах. И какая работа мо-
жет вестись в стане недругов, 
кроме подрывной? Но если без 
шуток, то давление на нашу 
страну оказывается беспреце-
дентное. И не только в футболе, 
в котором нашу, пусть и доста-
точно крепкую, сборную пока 
трудно отнести к разряду гран-
дов. Особенно это стало заметно 
после начала специальной воен-
ной операции. Например, в хок-
кее, где мы были всегда сильны, 
неугомонный русофоб, а в про-
шлом — известный вратарь чех 
Доминик Гашек уже на полном 
серьезе требует от Александра 
Могильного, которого ввели 
в Зал хоккейной славы в Торон-
то, публично осудить СВО. Но 
еще до этого у нас отняли право 
выступать со своим гимном, 
флагом и в форме с националь-
ной символикой. А может быть, 
в нас просто видят сильных конкурентов и боятся? И не 
без оснований? Спортивный журналист Кирилл Зангалис 
в одной из телевизионных программ высказал очень ин-
тересную мысль по этому поводу. По его словам, нам надо 
просто побеждать по всем фронтам! И тогда случится то, 
что уже однажды было в нашей истории. После Победы 
в Великой Отечественной войне наша страна показала 
всему миру свои силу и мощь. И, впервые выйдя на меж-
дународную спортивную арену, демонстрировала эти си-
лу и мощь и там. С нами считались, нас уважали, нас боя-
лись. И тут же пришли блистательные победы. Например, 
в футболе на Олимпийских играх 1956 года и чемпионате 
Европы 1960-го. Не говоря уж о легендарной победе со-
ветских баскетболистов над сборной США в олимпий-
ском 1972 году. А заслуги наших мастеров клюшки 
и коньков и, например, синхронисток вообще не подле-
жат сомнению. Так что надо, по возможности, поскорее 
закончить с коричневой чумой и доказывать свою силу на 
спортивных ристалищах. И ездить на них под девизом 
спартаковских болельщиков, посещающих матчи в дру-
гих городах: «Мы приехали, чтобы победить!»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Жюри выберет 
лучшие идеи
Продолжается прием заявок 
на участие во Всероссийском 
конкурсе признания и под-
держки сообществ в рамках 
программы «Городские ин-
тонации». Корреспондент 
«ВМ» поговорила с органи-
затором. 

Цель конкурса — направить 
и поддержать некоммерче-
ские организации, которые 
реализуют проекты в сфере 
улучшения городской среды. 
Отправить заявку на конкурс 
могут неравнодушные и ини-
циативные жители, обще-
ственные объединения, пред-
ставители СМИ, блогеры, ком-
мерческие компании и обра-
зовательные организации.
Всего в рамках проекта пред-
усмотрено четыре номина-
ции: «Сила Сообщества», «Ме-
диа для города», «Бизнес ря-
дом» и «Точка сборки». 
—Так или иначе проекты го-
рожан развивают городскую 
среду в регионах. И с каждым 
годом инициатив становится 
больше, — рассказал руково-
дитель управления «Эко-
система Городские интона-
ции» общероссийской органи-
зации «Городские реновации» 
Мансур Ахметшин. — Зада-

ча нашего проекта показать 
идеи людей на федеральном 
уровне потому, что это те 
неравнодушные граждане, 
о которых должна знать вся 
страна. 
В качестве заявки конкурсан-
ты могут отправить видеоро-
лик не более трех минут, лон-
грид до 7 тысяч знаков с фото 
или аудиоподкаст до 15 ми-
нут. В своих работах они 
должны поделиться идеями 
для улучшения города. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Больше половины россиян хотят, чтобы учителя перио-
дически сдавали ЕГЭ по предметам, которые они пре-
подают, и публиковали результаты. Таким результатом 
опроса поделился сервис по поиску работы. Респонден-
ты считают, что это «покажет их квалификацию».

Вопрос дня
Родители хотят, 
чтобы учителя тоже 
сдавали экзамены. 
И как вам?

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Если бы все учителя-предмет-
ники сдавали ЕГЭ, это была 
бы очень показательная исто-
рия для всех. Ни для кого не 
секрет, что в КИМах экзамена 
иногда встречаются задания, 
выходящие за рамки школь-
ной программы, с которыми 
и учителям бывает трудно 
справиться... Результаты ЕГЭ 
педагогов снимали бы часть 
вопросов и беспокойств со 
стороны учеников и их роди-
телей. К тому же это помогло 
бы школьникам спокойнее от-
носиться к этому испытанию.

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

Учителя, которые действи-
тельно заинтересованы в том, 
чтобы подготовить детей на 
высокие баллы, и так сдают 
ЕГЭ по собственному жела-
нию. Это помогает и им са-
мим оценить реальные зада-
ния экзамена. Но вот обязы-
вать педагогов делать это по-
головно, на мой взгляд, не 
нужно. Учителя и так находят-

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ся в стрессовой ситуации: ес-
ли ребенок не сдаст ЕГЭ, все 
вопросы ведь будут в первую 
очередь к ним. Понятно, что 
родители переживают за ре-
зультаты детей, но им не нуж-
но давить на педагогов, чтобы 
выяснить их квалификацию. 
Есть множество других спосо-
бов понять, насколько специ-
алист компетентен в том, что 
он делает.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОМИТЕТ

Такой запрос от родителей ка-
жется странным. У них есть 
сомнения в уровне знаний 
учителей? Это тревожный 
знак... Подобная процедура 
подрывает доверие к педаго-
гам. Подавляющее большин-
ство учителей напишет ЕГЭ на 
высший балл, не сомневаюсь 
в этом. Но экзамен для них — 
тоже дополнительный стресс. 
Они могут потерять баллы на 
досадных ошибках не по не-
знанию, а из-за волнения. 
И что тогда? Выгонять такого 
педагога из школы? Или уре-
зать ему зарплату?

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

Благодаря федеральному 
проекту «Формирование 
комфортной городской 
среды» у жителей регио-
нов России появилась 
возможность выбирать 
идеи для благоустройства 
территорий. А программа 
«Городские интонации» 
выстраивает систему под-
держки для жителей и их 
проектов, преображаю-
щих город, — от малень-
ких до более масштабных.

КСТАТИ

«Таганка», зачем сгубила ты меня... За свою 
ошибку он заплатил самую высокую цену

Сегодня исполняется 100 лет 
со дня рождения выдающе-
гося советского театрально-
го режиссера Анатолия Эф-
роса (на фото).

Анатолия Васильевича боль-
ше всего увлекал процесс соз-
дания спектакля. Свою пер-
вую книгу он так и назвал: 
«Репетиция — любовь моя». 
Поиски художественной ис-
тины шли в маленьком зале, 
куда допускались все желаю-
щие. Эфрос постоянно экспе-
риментировал. То, разъяснив 
актерам суть эпизода, предла-
гал забыть текст и говорить 
своими словами, тем самым 
обнажая глубинный смысл 
пьесы. То бросал им идею 
в надежде, что они обогатят ее 
личными опытом и пережива-
ниями. Режиссера интересо-
вали не драматические колли-
зии сюжета, сценические эф-
фекты и динамика действия, 
а внутренняя жизнь человека, 
движения его души.
Мастер психологического те-
атра, Эфрос был не менее, 
а может, и более талантлив, 
чем его современники Геор-
гий Товстоногов, Олег Ефре-
мов, Валентин Плучек или 
Андрей Гончаров. Каждый из 

этих знаменитых режиссеров 
был еще и успешным руково-
дителем, который железной 
рукой удерживал свою коман-
ду от разброда и шатаний. Их 
любили, уважали — но и боя-
лись. Судьба Эфроса — совсем 
другая. Злая. Да, он тоже воз-
главлял театры, тоже собирал 
коллекции прекрасных акте-
ров, которых назы-
вали эфросовски-
ми. Только конча-
лось все одинаково 
печально: труппа 
или ее недоволь-
ная часть съедала 
мастера с потроха-
ми. И, страшно пе-
реживая, он поки-
дал очередной «театр-дом».
Дело в том, что Анатолий Ва-
сильевич не был, что называ-
ется, хозяином. В первую оче-
редь занимался собственным 
творчеством, мало думая 
о том, как увлечь всю труппу, 
занять артистов работой, что-
бы у них поменьше времени 
оставалось на знаменитые 
безжалостные театральные 
интриги.
Приняв в 1963 году пребывав-
ший в упадке Московский те-
атр им. Ленинского комсомо-
ла, он быстро вернул интерес 
публики. На афише появи-
лись пьесы современных ав-
торов, на сцене заблистали 

таланты Льва Дурова, Алек-
сандра Ширвиндта, Михаила 
Державина, Валентина Гафта, 
Ольги Яковлевой. Однако это 
не спасло Эфроса от склок 
внутри коллектива и последу-
ющего увольнения.
Оптимальной для него стала 
должность очередного режис-
сера в Театре на Малой Брон-

ной, куда он ушел 
со своими люби-
мыми актерами. 
Худрук Александр 
Дунаев, понимав-
ший уникальность 
эфросовского та-
ланта, создал ему 
все условия для 
творчества. Не на-

до было отчитываться перед 
начальством, ставить спек-
такли к революционным го-
довщинам и решать оргво-
просы. Эфрос просто ставил 
свои камерные, тонкие, пол-
ные саморефлексии спектак-
ли. Особенно выигрышно 
смотрелись они на фоне пафо-
са и надуманности, которые 
в те годы заполонили теа-
тральные подмостки. Но 
и с Малой Бронной мастер 
ушел со скандалом, к тому же 
уязвленный предательством 
любимых учеников.
Зачем он согласился возгла-
вить прекрасную, авангард-
ную, но совершенно чуждую 

ему по духу «Таганку», кото-
рую покинул ее создатель, ве-
ликий театральный форма-
лист и к тому же его добрый 
друг Юрий Любимов? Где 
вольная «Таганка» тех лет с ее 
эффектным, остро полити-
ческим искусством — и где 
самоуглубленный Эфрос? 
В 1982 году возвращение уе-
хавшего из Советского Союза 
Любимова казалось невоз-
можным. Без работы театр де-
градирует, и Анатолий Васи-
льевич, возможно, надеялся 
спасти осиротевшую «Таган-
ку». За эту ошибку он запла-
тил самую высокую цену.
Любимов назвал действия Эф-
роса предательством. Катего-
рически отвергла его и труп-
па. Навязанному ей худ руку 
вставляли палки в колеса где 
только можно. Было все — от 
мерзкого до смешного: бес-
численные анонимки, проко-
лотые шины автомобиля, раз-
резанная дубленка, «загово-
ренные» иголки в двери его 
квартиры… Когда перемены 
в общественной жизни сдела-
ли возможным возвращение 
Любимова, травля Эфроса 
усилилась. В конце концов 
больное сердце режиссера не 
выдержало, он умер от инфар-
кта на 62-м году жизни.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Дата


